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ПЯТАЯ СЕССИЯ ВЕРХОВНОГО СОВЕТА
С С С Р  С Е Д Ь М О  Г О С О 3 Ы В А

13 декаб|ря, в 10 ча
сов 5тра, в Большом 
Кремлевском дворце состоя
лось совместное заседание 
Совета Союза и Совета На
циональностей Верховлрго

Совета СССР. Тепло встре
тили собравшиеся товари
щей Л. И. Брежнева, Г. И. 
Воронова, А. П. Кириленко, 
А. Н. Косыгина, К„ Т. Ма
зурова, А. Я- Пельше, Н. В.

Подгорного, М. А. Суслова, 
Ю. В- Андропова, В. В.
Гришина, П- Н. Демичева, 
П. М. Машерова, Ш. Р. 
Рашидова, Д- Ф. Устинова, 
В. В- Щербицкого, . И. В.

KfaHHTOHOBa, К. Ф. Катуше
ва, Б. Н- Пономарева, 
М. С. Соломенцева-

На балконе зала • заседа
ний — многочисленные V го
сти, в ложах — . советские и

зарубежные корреспон;(еиты.
Председательствовал на 

заседании председатель Со
вета Национальностей Вер
ховного Совета СССР 
Ю, И. Палецкис.

С докладом о проекте

Основ, - земельного законод.1 - 
тельства Союза С'СР и со
юзных республик высгуп.ил 
председатель комиссии по 
сельскому хозяйству Совета 
Союза депутат Ф. А. Сурга- 
нов.

о ПРОЕКТЕ ОСНОВ ЗЕМЕЛЬНОГО ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВА
Доклад председателя комиссии по сельскому хозяйству 
С о в е т а  С о ю з а  д е п у т а т а  Ф, А. С у р г а н о в а

Ф. А. Сурганов сообщил, 
что комиссии по сельскому 
хозяйству совместно с ко
миссиями законодательных 
предположений, ко'мисснями 
по промышленности, транс
порту и связи, К0МИССИЯЛ1И 
по строительству и промыш
ленности строительных ма
териалов Совета Союза и 
Совета Национальностей по
ручили ему доложить о про
екте Основ земельного за
конодательства Союза ССР 
и союзных республик, вне
сенном ими на рассмотрение 
Верховного Совета СССР.

Рассмотрение проекта 
Основ земельного законода
тельства на настоящей сес
сии Верховного Совета 
СССР, оказал докладчик, 
происходит в преддверии 
знаменательной даты — 
столетия со дня рождения 
Владимира Ильича Ленина 
—основателя Коммуиистиче- 
ской партии и Советского 
государства.

Первый земельный закон 
Советской власти — Дегфет 
о земле — был написан 
Владимиром Ильичам Ле.пи- 
ным. Этим Декретом част
ная собственность на землю 
в России была отменена на
всегда, вся- земля обращена 
во всенародное достояние и

бесплатно передана трудя, 
щимся в пользование. Вели
кая Октябрьская социали
стическая революция в' кор
не из.менила социально-эко
номические и правовые ос
новы пользования землей.

Ленинский Декрет о зем
ле положил начало развитию 
советского земельного за.кр- 
нодательства. Между Декре
том о земле и рассматра.ва- 
емым проектом Основ зе
мельного законодательства 

лежит большой историче
ский период. Наше государ
ство из отсталой аграрной 
страны превратилось в* мо
гучую индустриальную дер
жаву. В то'же время меж- 
жду Декретом о земле и 
проектом Основ земельного 
законодательства существу
ет неразрывная органиче
ская связь. Государствен
ная собственность на землю, 
уртановленная Декретом, и 
в настоящее врекя являет
ся незыблемой основой со
ветского земельного строя.

Высоко оценивая -роль 
земельного законодательст
ва, принятого после изда
ния Декрета о земле, про
должал докладчик, нельзя 
не признать, что ряд его 
положений устарел. На 
XXIII съезде КПСС и Пле
нумах ЦК партии неодно

кратно указывалось на не
обходимость упорядоче.1Шя 
ийпользовавия земли, в 

частности, более правиль
ного решения вопросов от
вода  ̂земель для несельзко- 
хозяйственных надобностей, 
.установления ответствечно- 
сги за нарушение условий 
и порядка землепользова
ния.

Для проведения в жизнь 
решений партии, направлен
ных на .упорядочение исполь
зования земельных ресурсов 
страны, необходимо даль
нейшее совершенствовяПие 
земельного законодательст
ва. Именно этим обусловле
на необходимость принятия 
нового земельного закона 
— Основ земельного законо
дательства Союза ССР и 
союзных республик.

Зе.мельное, как и все со
ветское законодательство в 
целом, — общесоюзное и 
республиканское, " пред
ставляет собой единую си
стему за КОНОЙ, по строенную 
по единым принципам, отве
чающим задачам ко.ммузги- 
стического строительства.

Основы земельного .зако
нодательства, проект кото
рых -МЫ рассматриваем, об
разуют прочную базу для 
упорядочения и дальнейше
го развития как союзного.

гак и республиканского зе- 
хмельного законодательства 
путё.м его кодификации.

В Основах устанавливают
ся лишь общие принципи
альные положения земель
ного законодательства, обя
зательные для всех союзных 
ресцублик, В зе.мельных .ко
дексах будет содержаться 
систе.ма правовых норм, ба
зирующихся на Основах зе
мельного законодательства, 
и в то же время будут учте
ны специфические усло.вня 
каждой союзной республики.

Ф. А. Сурганов рассказал 
депутатам о работе над про
ектом Основ, о широком об
суждении его советской об

щественностью на страни
цах центральных и местных 
га^ет 'и других печатных ор
ганов. В Верховный Сэзет 
СССР, сообщил докладчик, 
в связи с обсуждением зако
нопроекта, поступило много 
писем, в которых содерн{а- 
лось около трех тысяч пред
ложений и замечаний.

В результате рассмотре
ния поступивших замеча
ний и предложений постоян
ные комиссии внесли в про
ект Основ ряд изменений й 
допо.лнений, имея в виду, бо
лее полно и TO'jHO выразить 
существо содержащихся в 
законопроекте принципиаль

ных положений земельного 
законодате.льства.

Докладчик сообщил, что 
по своей _ структуре пред
ставленный на paQCMOTpe- 
ние сессии законопроект 
состоит из преамбулы и 1 1  
разделов, содержащих 50 
статей.

В. первом разделе даны 
общие положения советско. 
.го земельного законодагель- 
сгва. В статье 3 закреплено 

, право исключительной госу
дарственной собственности 

на -землю в СССР, в статье. 
4 указано, что вся земля в 
СССР составляет единый 
государственный земель
ный фонд. Учитывая феде
ративный характер устройст
ва нашего государства, про
ект Основ разграничивает 
компетенцию Союза ССР и 
союзных республик в обла
сти регулирования.: земель- . 
ных отношений,

В проекте нашла отраже
ние последовательно цровб- 
димая партией и правитель
ством линия на расширение 
прав союзных республ'нк.

Проект уделяет должное 
внимание вопросам предо
ставления земель в пользо
вание и их изъятия у зехмле- 

' шользователей- для ' госу
дарственных или обществен
ных надобностей,

Новый земельный Закон 
ставит заслон ■ бесхозяйст
венности в использовании 
земли, создает правовые 
гарантии устойчивости зем
лепользования и опреде,чяет 
условия для наиболее -Эф
фективного хозяйственного, 
использования все.х земель
ных ресурсов нашей страны; 
Большое значение в проекте 
придается охране земель и 
повышению плодородия 
почв. Законопроектом за
креплены права- и обя.чан- 
ности землепользователей.

Проект устанавливает ряд 
экономических мер, побуж
дающих ' промышленные 
предприятия. Строитель ные 
организации более бережно 
относиться к земле при ее 

• изъятии для различных на
роднохозяйственных нужд, 

не связанных с сельским 
- хо-^яйсТвом!

Для осуществления мно
гих экономических и органи- 
' зационных мероприятий,
связанных с использованием 
земли в народном хозяйст
ве, отметил докладчик, 
большое значение будет 
иметь земельный кадастр, 
введение которого' преду
сматривается проектом Ос
нов.

(Окончание на 2-й стр.У

В п о с то я н н ы х  ком иссиях п алат  В ер х о в н о го  Совета СССР
По сешению ТТпелмттилгп#') ____ _____По решению Президиума 

Вер.ховного Совета СССР в 
июле этого года в печати 
для широкого обсуждения 
общественностью был опу-, 
бликован проект Основ зе
мельного законодательства 
Союза ССР и союзных рес
публик. В обсуждении при
няли участие многие граж
дане, работающие на самых 
разных участках народного 
хозяйства. В итоге дискус
сии уточненный и. исправ-

лённый с учетом проведен
ного обсуж1деяия законопро
ект по предложению рабо
тавших над ним постоян
ных комиссий палат был 
внесен  ̂на рассмотрение ны
нешней сессии Верховного 
Совета СССР-

Депутаты в своих выступ
лениях на сессии дали по
ложительную оценку проек
ту Основ. Некоторые из них 
внесли поправки-

13 декабря в Кремле

под председательством депу
тата В. А. Карлова, предсе
дателя комиссии по сель
скому хозяйству Совета 
Национальностей, состоя
лось) совместное заседание 
комиссий по сельско.му хо
зяйству эа1конодательных 

- предположений, по промыш
ленности; транспорту и свя
зи, по строительству и 
промышленности строитель
ных материалов Совета Со
юза и Совета Национально

стей. Комиссии собрались 
во время работы сессии для 
того, чтобы дать свое за
ключение на предложения 
депутатов, высказанные в 
ходе рассмотрения проекта 
Основ земельного законода
тельства.

Депутат А- И. Белякова, 
председатель исполкома 
Гродненского районного Со
вета депутатов трудящихся 
Белор5лсской ССР. внесла 
на сессии предложение о

том, чтобы уточнить поря
док отнесения земель к оп- 
ределенным категориям и 
перевода их из одной ка
тегории в другую- Депутат 
К- Абдугулов, председа
тель колхоза имени Мичу
рина Алма-Атинской обла
сти, и депутат Б- И. Кучма, 
председатель колхоза «Рас
свет» Ростовской обла
сти, предложили предусмот
реть возможность матери
ального поощрения земле
пользователей за проведе-'

ние мероприятий по охране 
земель,повышению плодо
родия почв и вовлечению в 
сельскохозяйственный обо
рот неиспользуемых зе- 
мель.

Комиссии одобрили эти 
поправки к законопроекту. 
Комиссии поручили депута
ту Ф- А- Оурганову, предсе
дателю комиссии по сель- ч 
скому хозяйству Совета Со- 
юза, доложить их решение 
сессии.

(ТАСС).

Коммунист Николай Павлович Дрозд работает брига, 
диром лесопильного цеха завода № 4 ОПСМ. Встав на 
трудовую вахту в честь векового юбилея со дня рожде
ния В. И. Ленина, он добивается высоких производствен
ных показателей.

Фото в. Ефименко.

Горячее поздравление
ЦК КПСС направил Центральному Комитету Польской 

объединенной рабочей партии телеграмму, в которой от 
имени Ком.мунистической партии и народов Советского 
Союза горячо nffaflpaBHj  ̂всех коммунистов и трудящихся 
Народной Польши со знаменательными событиями в ис
тории польского и Международного революционного дви
жения, с двойным юбилеем — 50-летием создания Поль
ской коммунистической партии и 2 0 -легием образования 
Польской объединенной рабочей партии.

Родившись в огне классовой борьбы польского пр(5ле- 
тариата против капиталистов и помещиков, в эпоху подъ
ема мирового революционного движения, вызванного 
победой Великой Октябрьской социалистической револю
ции в России, партия польских коммунистов.' неизменно 
находилась на переднем крае великой битвы за народное 
счастье.

Свидетельством зреломи польского  ̂рабочего движения 
абр<было образование в декабре 1948 г. Польской объединен

ной рабочей партии — единой марксистско-ленинской 
партии рабочего класса, овладевшего -всей полнотой госу
дарственной власти. Продолжая лучшие революционные 
традиции своих предшественниц — Коммунистической 
партии Польши и Польской рабочей партии, . Польская 
объединенная рабочая партия стала главной организую
щей силой страны, •которая сплотила весь народ на борь
бу за революционное преобразование польского общества.

Состоявшийся V съезд ПОРП вновь продемонстриро
вал, что Польская объединенная рабочая партия, объеди
няющая в своих рядах самое лучшее, наиболее передовое 
и идейное, что есть в польском народе, пришла к своей 
славной годовщине как закаленный в борьбе, боевой 
авангард трудящихся ПНР, сплоченный вокруг своей ге
неральной линии.

Коммунисты Советского Союза и Польши, народы на
ших стран тесно связаны узами неруши.мой дружбы и 
братского сотрудничества во всех областях жизни, об
щностью целей и идеалов. В тесном союзе с партиями и 
народами других братских социалистических государств 
коммунисты и трудящиеся Польши вносят свой вклад в 

, дело мира, демократии, национальной' независимости- и 
прогресса, в торжество на земле великих идей комму.чнз- 
ма.

Желаем вам, дорогие товарищи, говорится в телеграм
ме, новых успехов в осуществлении программы социалн- 
стет^цого строительства, которая несет Польской Народ
ной Республике расцвет экономики и культуры прочный 
мщ) и международный авторитет.

УСПЕХИ ГОДА
' Двадцать пять тысяч тонн нефти сверх годового пла

на добыл коллектив мастера Вагифа Керимова, работаю
щий на морском промысле «Наримановнефть» Это луч 
шии в текущем году показатель в Азербайджане

первых метров породы сверх годового за
дания приступили труженики треста «Азморнефтера.звед 
ка», ведущие поиск в открытом море. В нынешнем году 
Шхар^”^^***^^ новое нефтегазоносное месторождение

Нес1{олько эшелонов с прокатом, выпущенным св°рх 
годового плана, отправили металлурги Череповецкого за
вода. Они перевыполнили свои социалистические обя-за- 
тельсгва. Завершил трехлетнее задание коллектив Кор- 
шунотского горнообогатигельного комбината. Металлур
гам Запсиба отгружено более девяти миллионов тонн кон- цвнтрйтз..

Выполнили ^план трех лет пятилетки труженики Куз. 
нецкого бассейна и работники хлопкоочистительной про
мышленности Южной Киргизии. 'Успешно завершает год 
Казанский льнокомбинат имени ВГ И. Ленина Здесь из
готовлено двести тысяч метров ткани сверх плана. 7Jo- 
полннтельно к заданию выработано 240 тонн пряжи.

■Щедрьш оказался третий год пятилетки для промысл 
ловидов Гурьевского управления рыбной промышле.нно. 
сти. С начала года они добыли более пятидесяти тысяч 
центнеров рыбы сверх плана.

ТАСС). ^

ВАЛ И РЕНТАБЕЛЬНОСТЬ
и т о г и  С О Р Е В Н О В А Н И Я  Т Р Е

Близится финиш третьего 
года пятилетки. В колхозах 
и совхозах подводят, итоги 
сельскохозяйственного года 
и намечают рубежи на сле
дующий.

Пришло время подвести 
итоги 'и трудового соперни
чества тех, кт(? в течегше 
года боролся за увеличе
ние и удешевление, сельско
хозяйственного производст
ва, определить лидеров, со
ревнования, вскрыть причи
ны просчетов отставших.

Три района Причулымья 
— Асиновский, Первомай
ский и Зырянский — дав
ние соперники. Во всех грех 
при.мерно равные возможго- 
сти развития сельского хо
зяйства, одинаковые усло
вия. в к-аждом’ принимались 
повышенные обязательства 
на третий год пятилетки.' Од
нако результаты труда сель- . 
ских тружеников этих райо
нов заметно разнятся друг 
от друга.

Итоги производственной 
деятельности дробятся на 
множество слагаемых, . ка.ж- 
дое из которых в ’том'или 
ином аспекте характеризует 
результаты хозяйствования. 
Дабы не загромождать ста
тью цифрами, целесообоазно

сравнить лишь главное; про
изводство продукции, ее 
продажу государству и оен- 
табельность производства.

П р о и з в о д с т в о
п р о д у к ц и и

Используя благоприятные 
возможности, созданные 
 ̂X .X III съездом партии и по
следующими Пленумами ЦК 
КПер, хлеборобы всех трех 
районов перевыполнили обя
зательства по производегиу 
зерна. Наиболее выеркий 
урожай зерновых — 1 7 ,7
центнера с гектара получен 
в Первомайском районе. В 
.Зырянском он составил 15-,9 
центнера, в- Ас.иновоком paii- 
О'не — 15,5 центнера с гек
тара.

Самой урожайной в Пер
вомайском- ' районе ока.за- 
лась и кукуруза, с каждого 
гектара которой получено в 
среднем по 239 центнеров 
зеленой массы. Меньше все
го — по 143 центнера соб
рали асийовские . кукурузо
воды. ^Вб'всех трех районах 
низкии урожац картофе.чя. 
Хотя в Асиновском районе 
по сравнению с остальныЧш 
он несколько и выше — 84 
центнера с гектара, обяза

тельство по производству 
картофеля и асиновскнми 
картофелеводами выполнено 
лишь на 76 процентов. Са
мая низкая урожайность 
«второго хлеба» в Зыря.н- 
ском районе.

В соревновании за уве.ти- 
чение производства молока 
наилучших успехов доби
лись зырянские животново
ды. По сравнению с прош
лым годом валовой надой в 
этом районе возрос на 1 0  
процентов, за 1 1  месяцев 
надоено на корову в сред
нем по 2.726 килограммов 
^  на 25 килограммов бо.ль- 
ше, чем за это же время в 
прош.лом году,

В Асиновско.м районе ва
ловое производство молока 
возросло .лишь на 3,6 про
цента, в Первомайско.ч 
оно осталось на-уровне про
шлого года. В хозяйствах 
Первомайского района не 
сумели повысить продукгав- 
ноегь дойного стада; по срав
нению с ранее достигнутым 
.уровнем, асиновские жизэт- 
новоды даже сдали свой.по- 
зиции и н.а 50 килограм.мов 
молока от каждой коровы 
надоили меньше. В обоих 
районах далеко не везде ор
ганизовано приготовлэ.чне 
кормов, отстает племенная 
работа, опыт передовиков

Р А Й О Н О В  П Р И Ч У Л Ы М Ь Я
почти не пропагандируется.

Недос'1агочно используют 
аоиновцы и первомайцы ре- 
зервы увеличения пбоиз'зод- 
ства. мяса, в особенности 
свинины. В асиновских кол
хозах к 1  декабря поголовье 
свиней по сравнению с соот
ветствующим периодом iipc. 
шлого года уменьшилось па 
26 процентов, за 1 1  месяцев 
родилось меньше на 550 по
росят, В Первомайском рай
оне поголовье свиней сокра
тилось на 6  процентов, по
росят родилось меньше, чем 
в прошлом году; -на 1:040.

Анализ итогов соревнова
ния свидетельствует- о на
личии многих неиспользо
ванных возможностей даль
нейшего роста производства 
молока мяса и других про
дуктов.

П р о д а ж а
п р о д у к ц и и
г о с у д а р с т в у

в потоке зернаблосгунив- 
шего в государственные-за
крома от трех районов, наи
более весом вклад Зырян
ского — 17.763 тонны. Зы- 
рянцы, обязавшиеся в нача
ле года продать зерна з пол

тора раза больше плана, вы
полнили план на 177 про
центов. Хозяйствами Перво
майского района план про
дажи зерна выполнен на 
172 протшнта. В обязатель. - 
ствах, принятых асиновца- 
ми, .предусматривалась про
дажа 8.500 тонн зерна. Обя
зательство осталось невы
полненным: на хлебоприем
ный ̂ пункт зерна поступило 
7.70"5 центнеров.

Хозяйства всех трех рай
онов досрочно ' выполнили 
годовые планы-заказы госу
дарства на’ продукты живот
новодства. А по продаже мя
са и продукции - птицевод
ческих ферм досрочно вы
полнены - и обязательсг.ва, 
принятые на третий год пя- 
ти.четки.

Продатка молока по срав
нению с прошлым годом на
иболее возросла в Зырян
ском районе. Колхозы этого 
райояа к 1  декабря доста
вили на приемные пункты 
почти на 800 тонн, то есть . 
н а '1 0  процентов молока 
больше, чем к этому же вре
мени во втором году пяги- 
летки. Асиновские колхозы 
увеличили продажу молока 
на 6 процентов. В •Перво
майском районе из-за низ- ' 
кой продуктивности дойного

стада молока продано .мень
ше, чем в прошлом году.

Досрочное выполнение 
планов продажи государству 
животноводческой продук
ции- — еще не свидетельст
во того, что резервы увели
чения реализации мол'ока, 
мяса и других продуктов 
исчерпаны. Будь полнее ис
пользованы возможности 
роста производства, о кото
рых говорилось вышеТ про
дукции могло быть продано 
больще. Есть и еще один 
путь увеличения продажи 

■ молока ■ — повышение ’ его 
товарности. Анализ ' свиде- 
•телкствует о чрезмерно боль
ших расходах молока на 
производственные нужды. В 
частности, в -Первомайском 
районе товарность молока 
составляет .лишь 80 процен
тов. Низка товарность и в 
соседних районах. Повыше
ние-жирности молока даст 
возможность поставлять го
сударству дополнительно 
десятки ■ тонн продукции.

Рентабельность
п р о и з в о д с т в а
, в  обязательствах тру.же- 
ников сельского хозяй-сгва 
трех районов' записан пункт

о снижении себестоимости 
продукции. Окончательно 
эта себестоимость будет 
определена при соста;'!.ле- 
нии годовых отчетов, но и 
по тем предв-аригельным 
данным, которые имеются 
сейчас в управлениях сель
ского хозяйства, можно про
следить тенденцию не к уде
шевлению, а наоборот к 
удорожанию продукции. Осо
бенно заметно эго в колхо
зах Первомайского района.

К 1 октября себесгоп- 
мость центнера молока в 
первомайских - хозяйствах 
составила 13 рублей 50 ко
пеек. На эту же дату в пр-эш- 
лом году молоко хозяйству 
обходилось в 1 2  рублей 30 
копеек, ч 1966 году — 1 1  
рублей 7 копеек. Центнер 
говядины за два года подо
рожал на 6  рублей, центнер 
Ьвинины — на 15 рублей.

То же самое в Асиноз- 
ском районе. За два года 
центнер молока подорожал 
на 2  рубля. Затраты на про
изводство центнера гоз.чди- 
ны по сравнению с прош
лым годом возросли на 7  
рублей, свинины — па 9 
рублей.

Большие затраты на про
изводство «съедают» дохо
ды хозяйств, мало средств 
остается на дальнейшее вос
производство. Так, в Аси
новском районе рентабель
ность сельскохозяйственно
го производства в нынешнем 
году составила лишь 32 
процента. В кол.хозах Пер

вомайского района на каж
дый рубль, затраченный на 
проивводство молока, при
ходится всего 1  рубль 6 ко
пеек дохода.

Неско.лько ниже себе
стоимость основных видов 
животноводческой продук
ции в Зырянском районе. 
Однако и здесь рентабель
ность невысока. А в таких 
зырянских колхозах, как 
имени Фрунзе, имени Киро
ва и имени Ленина, произ
водство молока оказалось 
убыточным.

Причин высокой себестои
мости много. Наряду с мед
ленным ростом производи
тельности труда удорожа
ют продукцию отсутствие 
должного контроля за рас
ходованием материальных и 
денежных средств, неупоря
доченность в оплате труда, 
штатные излишества.

Мы попытались да^ь лшпь 
краткий анализ сделанного 
в трех соревнующихся рай
онах. Более детальный, глу
бокий разбор работы дол
жен быть сделан специали
стами производственных уп
равлений в каждом районе 
и каждом хозяйстве в от
дельности. Важно, чтобы в 
причулымских хозяйствах 
сумели критически оценить 
сделанное. Это поможет им 
подняться на ступеньку вы
ше на новом этапе социали
стического соревнования в 
честь предстоящего столе
тия со дня рождения В. И. 
Ленина.

J
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[ Начало на 1-й стр.)-

Важным вопросом, кото
рый решается в статье 2 0  
проежта Орков, является во
прос о государственном 
контроле за использованием 
земель.

Большая часть разделав 
проекта посвящена право
вой регламентации пользо
вания различными категори
ями земель — землями
сельскохозяйственного наз- 

начения, землями населен
ных пунктов', землями про
мышленности, транспорта и 
иного несельскохозяйствен
ного назначеиия и г, д.

Проект Основ исходит из 
необходимости упорядоче
ния землепользования не 
только в городах, но и в 
других населенных пунк
тах. Пред.усматривается, 

например, что .земли сель
ских населенных пунктов от
граничиваются от других'зе
мель. В сельских населен
ных пунктах, отнесенных к 
перспективным для дальней
шего развития, устанавли
вается черта населенного 
пункта в соответствии с 
проектом его планировки и 
застройки. В пределах сель- 
ских набеленных пунктов 
сельский Совет депутатов 
трудящихся осуществляет 
контроль за предоставлени
ем всех земельных участков 
и принимает решения о пре
доставлении земельных уча
стков из земель, не входя
щих в состав землепользо
вания колхозов, совхозов и

Прения по этому вопро
су открыл министр сельско
го хозяйства Укокинзкой 
СССР депутат П. Е. Доро
шенко. Каждая строка про
екта Основ земельного за
конодательства, сказал он, 
проникнута заботой о береж-^ 
ном отношении к земле — 
величайшему богатству 
советского общества. Новый 
Закон создает прочную базу 
для единообразного реше
ния принципиальных, об
щих для всего Советского 
Союза, вопросов землеполь
зования. Вместе с тем он 
предрставляет широкие, пра
ва союзным республикам 
устанавливать порядок 
пользования землей, исхо
дя из конкретных местных 
условий.

Депутат внес предложе
ние принять обсуждаемый 
Закон.

Труженики колхоза имени 
Мичурина' - 'Алма-Атинской 

области, заявил председа
тель колхоза имени Мичурн- 
на Илийского района депу
тат К. Абдугулов, горячо

других государственных 
сельскохозяйствевных пред- 

-приятий.
Специальный раздел npio- 

екта Основ посвящен зем
лям промышленности, транс
порта, курортов, заповедни
ков и иного несельскохо
зяйственного назначения.

В целях предотвращения 
излишеств в отводе земель 
для промышленности, транс
порта и иных нужд, не свя
занных с сельскохозяйст
венным производством, про
ектом Основ предусмотрено, 
что размеры земельных уча
стков, предоставляемых для 
несельскохозяйственных це
лей, определяются в соот
ветствии с утвержденными 
в установленном 
нормами или проект 
нической документацией, а 
отвод участков осуществ
ляется Ci учетом очередности 
их освоения.

Наряду с .уже известны
ми советскому земельяо.му 
законодательству землями 

государственного лесного 
фонда . и землями государ
ственного земельного запа
са, проект Основ вводит 
новую категорию земель — 
земли государствекного 
водного фонда.

Ф. А. Сурганов, подчерк
нул, что нашему народу, 
строящему коммунистиче- 
ское общество, чуждо име
ющееся в ряде капиталисти
ческих стран хищническое, 
не учитывающее интересов 
последующих поколений ис
пользование земли, влеку-

одобряют проект Основ зе
мельного законодательства 
'Союза ССР и союзных рес
публик.. 'Устойчивость зем
лепользования — одно из 
важных условий рационзль- 
ного использования земель.

Остановившись на ряде 
мероприятий, направленных 
на охрану земель и повьппе- 
ние плодородия почв, депу
тат предложил предусмот
реть меры поощрения зем
лепользователей за высо
кую культуру ведения зем
леделия, строгое соблюде
ние Закона по охране зе
мель. В законодательстве, 
которое будет разрабаты
ваться в развитие Основ, це
лесообразно установить 
конкретный порядок опре- 
делевкя размера компен
сации за потери сельскохо- 

- зяйственного производства.
Председатель исполкома 

Гродненского райсовета де- 
пута<г А. И- Белякова отме
тила, что проект Основ обя
зывает всех землеполь.зова. 
телей не допускать забола
чивания, эро.зии, загрязне-

щее за собой ее истощение 
и превращение в бесплод
ные пустыни.

Это, однако, не азначаег, 
что земельные законы не 
должны предусматривать 
какой-либо ответственности 
'за нарушение предписывае
мых ими правил. Нарушения 
земельного законодате.льст- 
ва, совершаемые хотя бы и 
незначительной частью чле
нов нашего общества, .могут 
причинить существенный 
вред всему обществу в це
лом.

В соответствии с этим в 
проекте Основ предусма’гри- 
вается. что лица, виновные 
в нарушении земельного за
конодательства, несут мате
риальную, административ
ную, а также уголовную от
ветственность в поря.дке, 
ycтaнapлчв '̂^eмo^  ̂ зя
тельством Союза ССР и 
союзных реопублитг-

Принятие Основ земель
ного законодательства Со

юза ССР и союзных рес
публик Верховным Советом 
СССР, сказал в заключе
ние докладчик, будет вос
принято как проявление за
боты Коммунистической 
партии и Советского госу
дарства о наиболее целесо
образном использоваети 
земельных ресурсов во всех 
отраслях народного хозяй
ства в целях дальнейшего 
развития производительных 
сил нашего общества н пое
дания материально-техниче
ской базы кгшмунязма.

ния земель и других про
цессов, которые ухудшают 
почвы. Очень важно, заяви
ла она, что проект предус
матривает введение строгого 
порядка при выделении 
земельных участков для 
несельскохозяйст в е н н ы х  

нужд. . Линии электропе
редач, связи и другие 
коммуникации следует про
водить главным образом 
вдоль дорог и существую, 
щих трасс. Положения Ос
нов законодательства поз
волят осуществлять стро
гий государственный конт
роль за использованием зе
мель. Депутат внесла пред
ложение, касающееся уточ
нения порядка перевода зе
мель из одной категории в 
другую.

В проекте Основ земель
ного законодательства, зая
вил президент Всесоюз.-гой 

академии сельскохозяйстаен- 
ных наук имени В. И. Лени
на депутат П. П- Лобанов, 
все подчинено главной це
ли — разумно, ПО-ХОЗЯЙ;ТКЯ 
распоряжаться землей, не

уклонно повьппать ее пла.до- 
родие, экономически эффек
тивно вести хозяйство на 
земле в интересах земле
пользователей и всего об
щества.

Для высокопродуктивного 
использования земель, ска
зал оратор, большое значе
ние имеет широкое внедре
ние достижений науки и 
передового опыта в сель
ском хозяйстве-

Говоря о. внедрении на
иболее эффективных систем 
земледелия, П. П. Лобанов 
подчеркнул, что проект зе
мельного законодательства 
обязывает всех землепользо
вателей систематически про
водить меры, направленные 
на улучшение качественного 
состояния угодий.

В обсуждении доклада 
приняли также участие депу
таты: председатель колхоза 
«Рассвет» Ростовской обла
сти Б. И. Еучма, секретарь 
ЦК Компартии 'Узбекисгаиа 
Н. М. Матчанов, руководи
тель отдела агропочвовеле- 
нкя Всесрюзного научно-ис- 
следоватёльского института 
чая и субтропических куль
тур М. К- Дараселия.

На этом прения по докла
ду о проекте Основ земель
ного законодательства Сою
за ССР и союзных респуб
лик закончились.

После перерыва с заклю
чительным словом по пер
вому вопросу повестки дня 
выступил заместитель Пред
седателя Совета Министров 
СССР, председатель Гос
плана СССР депутат Н. К. 
Байбаков. Совет Союза и 
Совет Национальностей Вер
ховного Совета СССР, ска
зал он, всесторонне обсуди
ли Государственнйш план 
развития народного хозяй
ства СССР на 1969 год, 
представленный Советом 
Министров СССР. В резуль
тате обсуждения плана в 
планово-бюджетных и от
раслевых. комиссиях, на за
седаниях палат Верховного 
Совета СССР он получил 
единодушное одобрение де
путатов.

Планово-бюджетные и 
отраслевые комиссии, де
путаты тщательно проана
лизировали проект плана. 
При этом был внесен ряд 
предложений, направлен- 

^^ыx на осуществление важ
ных народнохозяйственных, 
задач, на более полное ис
пользование кроизвбдствэн- 
ных возможностей, улучше-' 
ние планирования и мате
риально-технического снаб
жения народного хозяйства. 
Комиссии Совета Союза и 
Совета Национальностей 
внесли предложения о до

полнительном увеличении в 
1969 году производства то
варов народного потребле
ния для продажи населению 
на сумму 1 0 8 ,4  миллиона 
рублей в розничных ценах, 
а так.же о направлении до
полнительных доходов бюд
жета в сумме 122,7 миллио
на рублей на развитие куль
туры, здравоохранения, бла
гоустройство городов и ра
бочих поселков. Совет Ми- 
нистров СССР рассмотрел 
эти предложения и считает 
необходимым их принять. 
Соответствующие измене

ния будут внесены в Госу
дарственный план 1969 го
да.

В содокладах планово
бюджетных и отраслевых 
ко.миссий Совета Союза и 
Совета Нацио1нальностей. в 
выступлениях депутатов вы- ■ 
сказывалось много ценных 
предложений и замечаний 
по народнохозяйственному 
плану на 1969 год. Остано
вившись на некоторых пред
ложениях, Н К. Байбаков 
заявил, что все критические 
замечания, связанные с вы
пуском продукции низкого 
качества, будут детально 
рассмотрены соответствую
щими министерствами и ими 
будут приняты меры.

Председатель Госплана 
СССР отметил, что в плане 
б,удущего года особое вни
мание уделено 'ускорению, 
темпов обновления выпу
скаемого оборудования, вне
дрению в производство но
вых изделий, повышению 
качества продукции. Это яв
ляется одной из важнейших 
задач министерств и ве
домств-

В выступлениях ряда де
путатов. отметил оратор, 
были подвергнуты критике 
недостатки в охране природ
ных богатств страны. В на
стоящее время Госплан 
СССР по поручению прави
тельства заканчивает подго
товку проекта постановле
ния об 'упорядочении ис
пользования водных ресур
сов и охране водного и воз
душного бассейнов от за
грязнения. Проектом пред
усматривается осуществить 
как в текущей, так и в 
следующей пятилетках ряд 
крупных мер, призванных 
обеспечить коренное улунг 
шение Рхраны пртроды.

Совет Министров СССР 
поручил мне доложить, за
явил Н. К. -Вайбянов, что 
все предложения и замеча
ния планово-бюджетных ко
миссий обеих палат и депу
татов, а также поступиашие 
запрюсы будут тщательно 
рассмотрены и -о принятых 
решениях депутатам будет

сообщено.
Верховный Совет СССР 

раздельньпи голосованием 
по палатам .единогласно при
нял Закон о Государствен
ном плане развития нарюд- 
ного хозяйства СССР на 
1969 год.

В Законе одобрен пред
ставленный Советом Мини
стров СССР Государствен
ный план развития народно
го хозяйства СССР на 1969 
год с учетом поправок ;1ла- 
ново-бюджетных и отрасле. 
вых комиссий Совета Союза 
и Совета Национальностей. 
В будущем году националь
ный доход, используемый на 
потребление и накопление, 
возрастет по сравнению с 
1968 годом на 6,5 процента, 
продукция промышленности 
увеличится на 7,3 процента, 
в том числе: производство
средств производства — на 
7,2 процента, производство 
пред.метов потребления — 
на 7,5 процента. По сравне
нию с нынешним годом ре
альные доходы на душу на
селения увеличатся в новом 
году на 5,5 процента, быто
вые услуги населению — на 
2 1  процент, ввод в эксплуа
тацию жилых домов за счет 
государственных капиталь
ных вложений — на 9,4 про
цента.

Затем заключительное 
слово произнес министр фи
нансов СССР депутат В. Ф. 
Гарбузов.

Обсуждение показало, ска
зал он, что бюджет полно
стью обеспечивает необхо
димыми денежными ресур- 
.сами все намеченные пла
ном на 1969 год мероприя
тия. вытекающие из реше
ний XXIII съезда партии и 
Пленумов ЦК КПСС по 
дальнейшему развитию со
циалистической экономики, 
повышению жизненного 
уровня советского народа и 
укреплению обороноспособ

ности страны.
Планово-бюджетные и от

раслевые комиссии Совета 
Союза и Совета Националь
ностей внесли предложение 
об увеличении доходов бюд
жета на общую сумму 122,7 
миллиона рублей. Одновре
менно планово-бюджетные и 
отраслевые комиссии, .учи
тывая ходашйства союзных 
республик, предложили ис
пользовать дополнительно 
выявленные доходы для уве
личения ассигнований на 
благоустройство районных 
центров, городов и рабочих 
поселков, ремонт, приобре
тение инвентаря' й обору до-. 
вания для больниц, школ, 
детских и других социально
культурных учреждений. 
В. Ф. Гарбузов сообщил.

что Совет Министров СССР 
согласился с предложения
ми планово-бюджетных и 
отраслевых комиссий Сове
та Союза и Совета Нацио
нальностей ■ и считает цете- 
сообразным эта предложе
ния принять.

В Государственном бюд
жете СССР, продолжал ми
нистр, ежегодно предус.мат- 
риваются расходы на благо
устройство, с учетом роста 

•городов, рабочих поселков и 
сельских районных центров. 
Исходя из этого, расходы 
на благоустройство городов, 
утвержденные Верховным 

Советом СССР, в бюджетах 
союзных республик возрос
ли за период с 1961 по 
1967 годы с 549 до 737 мил
лионов рублей, или на 34 
процента. Дальнейшее уве
личение в 1969 году расхо
дов на благоустройство горо
дов, рабочих поселков, рай
онных центров в значитель
ной мере нашло отраж.Здше 
в предложениях, внесенных 
планово-бюджетными и от
раслевыми комиссиями Со
вета Союза и Совета Нацио
нальностей. Министерство 
финансов СССР полностью 
разделяет пожелание депу
татов о том, что расходы на 
благоустройство городов 
должны и дальше увеличи
ваться. Это будет осущест
вляться ежегодно' с учетом 
роста национального дохода 
и финансовых ресурсов го
сударства.

Депутаты раздельным го
лосованием по палатам, ут
вердили Закон о Государ
ственном бюджете СССР на 
1969 год с принятыми по 
докладам планово-бюджет
ных и отраслевых комиссий 
Совета Союза и Совета На
циональностей изменения
ми. Государственный бюд
жет утвержден: по доходам 
в сумме 134.097.736 тыс.чч 
рублей и , по расходам в 
сумме 133.898.408 тысяч 
рублей, с превышением до
ходов над расходами в сум. 
ме 199.328 тысяч рублей.

Расходы на финансирова
ние народного хозяйства — - 
дальнейшее развитие . тяже
лой промышленности, стоои- 
тельной индустрии, леткой 
и пищевой промышленности, 
сельского хозяйства, тран
спорта, жилищно-комму.' 
нального хозяйства и дру
гих отраслей народного хо
зяйства составят в общей 
сумме 58.318.367 тысяц», 
рублей.

Верховный Совет СССР 
поручил Совету Министров 
СССР рассмотреть предло
жения и замечания по Го. 
сударственному бюдже^гу 
СССР на 1969 год, изло

женные в заключениях по
стоянных комиссий Совета 
Союза и Совета Националь
ностей. а также предложе* 
ния и замечания депутатов, 
высказанные на заседаниях 
палат Верховного Со-зета 
СССР, и принять по ни.м со
ответствующие решения.

Верховный Совет СССР 
утвердил отчет об исполне
нии Государственного бюд
жета СССР аа 1967 год по 
дохода.м в сумме 117.160.501 
тысяча рублей и по рас.хо- 
дам 8 сумме 115.241.919 
тысяч рублей, с превыше
нием доходов над расходами 
в сумме 1.918.58? тысячи 
рублей.

 ̂С’ заключительным сло
вом по третье.му пункту по
вестки дня выступил депу
тат Ф. А. Сурганов. Ко.мис- 
сии Совета Союза и Совета 
Национальностей, сообщил 
он, рассмотрели предложе
ния депутатов о внесении 
некоторых уточнений в про
ект Основ земельного зако
нодательства Докладчик 
охарактеризовал предложе
ния, которые должны быть 
отражены в Законе, и довел ■ 
до сведения депутатов, ка
кие иметшо статьи решено 
дополнить новым содержа-, 
нием.

Верховный Совет принял 
Закон «Об утверждении Ос
нов земельного законода
тельства Союза ССР и союз
ных республик» с учетом 
дополнений, внесенных де
путатами при обсужде.чии 
данного вопроса на сессии.

С докладом по четверто
му пункту повестки дня вы
ступил секретарь Президиу
ма Верховного Совета СССР 
депутат М. 'П. Георгад,зе. 
Он сообщил, что за период 
после четвертой сессии Вер
ховного Совета СССР, .кото
рая состоялась в июне .этого 
года. Президиум Верховно
го Совета СССР принял ряд 
'Укйзов, подлежащих утвер
ждению" Верховным Соче- 
том СССР. Докладчик под
робно обосновал необходи
мость принятия этих Ука.зоз.

Ст имени Президиума 
Верховного Совета СССР 
М. П. Георгадзе внес на 
утверждение Верховного 
Совета проекты соответст
вующих постановлений об 
.утверждении Указов.

Верховный Совет СССР 
утвердил Указы .Президиума 
Верховного Совета СССР и 
принял соответствующие за
коны и постановления.

Повестка дня исчерпана. 
Пятая сессия Верховного Со
вета СССР седьмого созыва 
закончила работу.

■ (ТАСС).

СЕЛЬСКИЕ ЗАБОТЫ ГОРОДА
КОМ М УНИСТЫ  ТОМСКА ОБСУЖ ДАЮ Т ЗА Д А Ч И  П А Р Т И Й Н Ы Х  О Р Г А Н И З А Ц И Й  
ПО В Ы П О Л Н Е Н И Ю  Р Е Ш Е Н И Й  О К Т Я Б Р Ь С К О Г О  П Л Е Н У М А  Ц К  К П С С

Томск — город вузов, 
Томск — город машино
строения. Но не всегда мы 
помним, что Томск — центр 
обширной сельскохозяйст
венной территории; владе
ния восьмидесяти колхозов 
и совхозов области занима
ют более 300 тысяч гекта
ров пахотных угодий. По то
му, как крепли и развива
лись колхозы области, по 
тому, как рос поток техни
ки, минеральных удобрений 
для села, как увеличилось 
промышленное, -жилищное, 

культурно-бытовое строи, 
тельство на_ селе, томичи 
могут судить, насколько эф- 

. фективны и своевременны 
были решения ХХ1П съезда 
КПСС, мартовского и по
следующих Пленумов ЦК 
по вопросам сельского хо
зяйства.

Рентабельнее, производи
тельнее стали работать тру
женики села, повысились 
урожайность полей,- продук
тивность общественного ста
да. В этом году область до
срочно выполнила пятилет
ний план продажи зерна го
сударству. В этих успехах 
есть доля труда коллекти
вов заводов, строек, инсти
тутов, транспортных и дру
гих организаций Томска. Го
род дает селу подшипнтки, 
электромоторы, электротех
нические, радиотехнические, 
кабельные изделия, поддер
живает шефские связи со 
многими сельскими района
ми.

В докладе первого секре
таря горкома КПСС И. Д. 
Васюкова на собрании го
родского партийного акти
ва приводились примеры 
продуманной помощи селу.

— Но сейчас мы не мо
жем ограничиваться ра
зовой помощью, — от.метил 
докладчик. — Решения ок
тябрьского Пленума ЦК 
КПСС выдвигают перед 
сельским хозяйством более 
высокие рубежи. Выполне
ние их — общенародное, об
щепартийное дело. Вот по
чему коммунисты города 
восприняли решения Плену
ма как свою боевую задачу.

Наши связи с селом-мно
гогранны. Томские заводы 
могут дать колхозам и сов
хозам большое количество 
промышленных изделий.

оказать техническую по
мощь в организации ремонт
ных служб, механизации 
труда на фермах, токах. Хо
рошую инициативу прояви
ли рабочие «Сибэлектро.мо- 
тора», котсфые на собрании 
актива и профсоюзной кон
ференции приняли решение 
досрочно завершить постав
ки для сельского хозяйст
ва.

«Заказам |Села — зеле
ную улицу» — под таким 
девизом должны трудиться 
коллекгивь: промьппленных 
предприятий. Но недоста
точно только выполнять за
казы, записанные в програм. 
му завода. На каждом пред
приятии необходимо ис:-сать, 
как и за счет чего можно 
увеличить производство вы
пускаемых изделий и осво
ить производство новых из
делий для села. Такие ре
зервы есть. Завод «Респуб
лика», к примеру, по собст
венной инициативе начал нз- 
готавливать электрОкэтлы 

для животноводческих ферм 
и других помещений. Рабо
чие завода режущих инсхоу- 
ментов выступили с предло
жением увеличить об ье.м 
производства наборов инст
рументов для села с двух 
миллионов рублей в год до 
трех миллионов. Эта ини
циатива — пример делово
го подхода, глубокого пони
мания своей ответственно
сти.

Прдш,ипииковый завод из
готовил для своей подшеф
ной Ювалинской мастерской 
на 30 тысяч рублей обору
дования, отремонтировал 
металлорежущие станки. 
Такая техническая по.мощь 
должна стать повседневной. 
Вполне понятно, что ини
циатива заводов по оказа
нию помощи колхозам и 
совхозам должна получать 
поддержку у городских пар
тийных и советских оргапи- 
зацнй.

— Наш коллектив при
нял повышенные обязатель
ства по выпуску продукции' 

 ̂ для сельского хозяйства, —
' сказал на собрании ангпва 

кузнец завода «Республи
ка» И. И. Кильмякин. — 
Но развитие завода искус
ственно . сдерживается, хотя 
его изделия нужны и в се
лах области, и за ее преде-

* лами. Предприятие занима
ет площадь всего 0 , 6  гекта
ра. Даже ту территорию, 
которую мы подготовили для 
себя, у нас забирают под 
гараж. За многие годы заво
ду не дали ни одного станоч- 
ника-выпускника профес
сиональных училищ. Поэто
му из 40 токарей мы имеем 
всего 2 0 .
• Выступление И. И. Киль- 

мяшна свидетельствует о 
том. что зачастую забота об 
увеличении вьшуска продук
ции для села ограничхгааег- 
ся разговорами. Чтобы она 
стала постоянной,, оператив
ной, действенной, J следует 
внимательно изучить воз
можности заводов и, глав
ное, потребности и нужды 
совхозов, колхозов. По 
просьбе Бакчарского райко
ма КПСС в селах района по
бывали представители хо- 
зяйственяых, партийных, 
комсомольских организаций 
Томска. Поездка дала мно
го, позволила установить 
прочные связи шефов со 
своими подшефными. Но 
это всего один район. 
Томские партийные ор
ганизации, райкомы КПСС 
сельских районов, обла-' 
стное управление сель
ского хозяйства. об'ье- 
динение «Сельхозтехника» 
до сих пор не определили 
конкретных форм и объемов 
помощи. Больше того, пи 
один из заводов города пока 
не имеет договора с под
шефными колхозами и сов- 
ховами, продуманного плана 
помощи труженикам села.

«Нас попросят, если в си
лах, — сделаем» — такая 
формула сейчас уже никого 
не может устраивать. Се.ль- 
скохозяйст'венное производ
ство все более развивается 
по инженерным, научно обо
снованным методам. И по
мощь селу должна стро
иться на таком же проду- 
мавном и, если холите, науч
ном подходе. Как можно го
ворить о деловом подходе к 
выполнению решений ок
тябрьского Пленума ЦК 
КПСС, если областное уп
равление сельского хозяй
ства, объединение «Сельхоз
техника''», городской коми
тет КПСС до сих пор не об
судили, какая продукция, в 
какие сроки должна быть

изготовлена, какие меры по
мощи будут осуществлены 
даже во время .подготовки к 
посевной и проведения лет
ней сельскохозяйственной 
кампании! Вот и получи
лось, что в социалистиче
ских обязательствах тр.удя
щихся Томска в честь 
1 0 0 -летия со дня рождения 
В. И. Ленина, *принятых на 
собрании актива, ничего не 
сказано о том, что же кон
кретно город сделает для се
ла. Каждый завод, каждая 
организация, особенно
строительная, каждый рай
ком КПСС обязаны в бли
жайшее время составить 
четкий план помощи сель
скому хозяйству области.

Более продуманно оказы
вают научную помощь селу 
ученые города. Работники 
кафедры основ сельскохо
зяйственного производства 
педагогического института 
много лет уделили изуче
нию почв. Монография «Как 
оценивать качество почв», 
подготовленная профессо
ром Н. Ф. Тюменцевым, да
ет ценные рекомендации по 
агрохимическому составу 
почв и применению удобре
ний. Кафедра провела бони
тировку почв некоторых 
совхозов Томского района, 
Нарымской опытной ста.ч- 
ции: Профессора Б. .Г,
Иогзнзен, Н Ф. Тюменцев 
завершили работу по изуче
нию потенциальных возмож
ностей обской поймы. По, 
как ни странно, книмание к 
прюблемам сельскохозяйст
венного производства уделя
ют в основном ученые пед
института, университета. Не 
интересуются в последние 
годы работами на сельско
хозяйственную тематику в 
политехническом инсгитуге, 
институте радиоэлектроники 
и электронной техники, мё- 
дицинском институтах. Ре
шения октябрьского Плену
ма ЦК КПСС требуют от. 
ученых приблизить научные 
исследования к нуждам 
сельскохозяйственного про- 

' изводства.
Сейчас межвузовский со

вет подготавливает коогзди- 
национный план оказания 
помощи селу со стороны ву
зов и научно-исследователь
ских институтов Томска. Ка 
собрании актива выступил

директор научно-исследова
тельского института биоло
гии и биофизики при То.и- 
ском университете В. А. Пе
тель. Он подробно рассказал 
о намеченном плане работ, 
который сейчас рассматри
вается межвузовским сове
том.

Время меняет харзактер 
шефских связей города и се
ла. Это изменение — ре
зультат социально-экономи
ческих, культурных дости
жений нашего народа. Пер. 
вый секретарь горкома 
КПСС И. Д. Васюков в сво
ем докладе и выступающие 
на собрании актива отмеча
ли возросшую необхо.ди- 
мость оказания помощи в 
культурной, политической 
работе на селе. Заключае
мые договоры помощи кол
хозам и совхозам со ctojk)- 
ны предприятий, организа
ций, ву-зов города связаны 
иметь комплексный '’харак
тер. Примером такого, под
хода может служить до
говор, заключенный педин
ститутом с колхозам «Про
гресс» Бакчарского района. 
Есть в нем разделы по ока
занию помощи в повышении 
arporexHHHecKoii культуры 
производства, по строитель
ству спортплощадок и орга
низации спортивных секций, 
по улучшению культурно- 
массовой работы в колхо.зе.

Райкомам партии, партий
ным организациям города 
следовало бы внимательно 
изучить опыт пединститута 
и руководствоваться им при 
планировании помощи селу.

В большом долгу перед 
селом работники бытозых, 
культурно - просветительных 
учреждений, творчес.чие 
объединения писателей, ху
дожников, артистов, общест
во «Знание».

Октябрьский Пленум ЦК 
КПСС обратил особое вни
мание на развитие мощно, 
стей промышленности, пе
рерабатывающей сельскохо
зяйственную продукцию, на 
развитие холодильного хо
зяйства, создание сети ово
ще- и с)зруктохранилищ. Тоу- 
женики города и села край
не заинтересованы, чтобы 
каждый литр молока, каж
дый килограмм мяса, карто
феля, овощей доходил 'до 
потребителя в отличней* ка

честве. Партийные и совет
ские организации области и 
города разработали програм
му развития базы пищевой 
и перерабатывающей про
мышленности. Новый хлебо
завод, мясокомбинат, цех 
сухарно-булочных изделий, 
новый холодильник на 4.000 
тонн, теплично-парникозый 
комбинат. Тутаиская ппще- 
фабрика, завод по разливу 
виноградных вин, овоще
хранилище на 5.000 тонн— 
далеко не полный перечень 
предприятий, которые дол
жны быть сданы до конца 
пятилетки. Их строительст
во, хотя в нем и заинтерзео- 
вано все население области, 
ведется крайне медленно.

— СУ-1 rpecra • Томае 
промсгрой, руководимое то®. 
Гитлицем, — сказал на соб
рания первый секретарь 
Томского райкома ' КПСС 
В. Г. Попов, — освоило па 
строительстве тепличного 
комбината только 250 тысяч 
рублей из 900 и все еще не 
сдало ни одной теплицы.

Такими же темпами ве
дется строитёльсгво и дру
гих жизненно важных объ
ектов пищеюй и перераба
тывающей промышленности 
(на строительстве мясоком
бината освоено за 1 1  меся
цев из 69' тысяч рублей 
33 тысячи, холодильника — 
из 170 тысяч рублей только 
80 тысяч). На каждом объ
екте осваивается едва падо- 
вина отпущенных средств. 
Поэтому участники собра
ния актива предлож'или рай
комам КПСС, горкому 
КПСС разобраться в причи
нах медленного строитель
ства важнейших объектов и
с т р о г о  с п р о с и т ь  с  комму.ЧИ
СТОВ, руководителей строи
тельных организаций. Это 
тем более необходи.мо, что 
ввод многих объектов пред
усмотрен социалистачески- 
ми обязательствами труже
ников города в честь 109-ле- 
тая со дня рождения В. И. 
Ленина.

— Будущий, год—предъ
юбилейный год. — сказал в 
своем выступлении секре
тарь обкома КПСС А. И. 
Бортников. — Мы так дэ.л- 
жны повести организатор
скую, политическую работу, 
в коллективах, чтобы до
срочно справиться с задани
ями пятилетки, тем самым 
внести свой вклад в вьпюл- 
некие решений партии по 
дальнейшему подъему ма
териального благосостоя;чия 
советских людей.

Участники собрания при
няли постановление, в кото
ром горячо одобряют реше
ния октябрьского Пленума 
ЦК КПСС,

л.  ЛЕВИЦКИИ.

Коллектив Челябинского 
тракторного завода прила
гает усилия к тому, чтобы 
уже в 1969 году начать вы
пуск  ̂ нового трактора
«Т-130», который будет 
производиться взамен
«Т-100М».

«Т-130» значительно 
мощнее своего предшествен
ника. Использование его в 
народном хозяйстве даст 
большую экономию.

НА СНИМКЕ: трактор
«Т-130».

Фото в. Клипиницера.
Фотохроника ТАСС.

Н а г р а д ы  с е л ь с к и м  
р а ц и о н а л и з а т о р а м

Областной совет ВОИР, обп- 
сельхозулравление, областное 
объединение «Сельхозтехни- 
кав и обком профсоюза рабо
чих и служащих сельского хо
зяйства и заготовок подвели 
итоги первого этапа конкурса- 
смотра на лучшее предприя
тие по рационализаторской ра
боте в сельском хозяйстве, ко
торый проводится в честь 
100-летия со дня рождения 
В. И- Ленина

За 10 месяцев на предприя
тиях сельского хозяйства обла 
сти было внедрено в произвол 
ство свыше 400 рациокализа 
торских предложений, в резуль 
тате которых сэкономлено око 
ло 700 тысяч рублей. Эта эко 
номия в десять раз больше эко 
иомии от рацпредложений за 
два предыдущих года-

Хорошо потрудились сель
ские рационализаторы Кожев- 
никовсиого . района, которые 
сэкономили 220 тысяч рублей. 
Им присуждено первое место и 
премия в сумме 300 рублей.

Вторые места и премии по 
200 рублей присуждены рацио

нализаторам совхозов Крнво- 
шеинекого района, а также Ко- 
жевниковского и Шегарского 
объединений «Сельхозтехни
ка».

Третьи места и премии по 
100 рублей присуждены рацио
нализаторам асиновского и 
шегарского хозяйств.

За активное участие в прове
дении и организации первого 
этапа смотра-конкурса преми- 
ровен ряд руководителей рай
онных управлений сельского 
хозяйства^ и районных объеди
нений «Сельхозтехника». В их 
числе — главный инженер Ко- 
жевникоаского сельскохозяйст
венного управления В. Деми
дов-, главный инженер Криво- 
шеинского управления Н. Сал- 
таганов, председатель объеди. 
немного совета ВОИР Шегарско
го района Л. Культетский, глав
ный инженер кожевниковского 
объединения «Сельхозтехни
ка» Д. Апекинов и другие.

С. СТАРЫХ, 
председатель областного 

совета ВОИР>
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НАШ «КП» НА СТРОИТЕЛЬСТВЕ ГАЗОРАЗДАТОЧНОЙ СТАНЦИИ

Словопрения вместо дела
Ь^ким наввать этот спор? 

Принципиальным — нельзя. 
О том, кап быстрее ввести в 
строй котельную, из-за недо
делок в которой холод па 
всем объекте, спорили с пе- 

^ ремееным успехом: чаша ве- 
сов склонялась то в 
пользу заказчика — облга- 
за, то в пользу генерально
го подрядчика — строитель
ного управления № 4 тре
ста Томскпромстрой. Прав
да, затянулись прения: ро
дившись где-то на стыке но
ября с последним месяцем 
года, спор продолжался бо
лее 1 0  дней.

Камнем преткновелия 
стал термоумягчитель„ мон
таж которого затрудняли ус
тановленное в котелытой 
оборудование и габариты по
мещения.

— Вводите его через ок
но, — настаивал начальник 
газораздаточной станции 
Н. Т. Кириллов.

— Заморозим всю котель
ную, — парировал главны^
@ 1 9 0 а а ш а а в а в Е 1 В 1 1 з1

инженер СУ-4 Б. П. Мигро- 
шин.

Начальник управлений 
коммунального хозяйства 
облисполкома И. М. Шуми
лин соглашался на край
ность: разрезать термоумяг- 
читель автогеном, а потом 
на месте сварить.

Не ведая о дебатах, от 
нечего делать ломали голо
ву, как водворить на .место 
термоумягчитель, и рабочие 
участка № 2 треста Сиб- 
нефтехиммонтаж. И нашли 
решение. Предмет великого 
спора в высоких сферах они 
смонтировали за... полчаса. 
И ничего не разморозили.

Мы не случайно подрюб- 
но остановилис!^ на этой ис
тории. Есть мудрое изрече
ние о TQM, что в споре рож
дается истина- Но еженедель
ные словопрения у нас на 
стройке рождают неуряди
цы и проволочки. Орсши вы
полнения принимаемых ре
шений срываются из-за от-

B B B B I

сутствия четкой организа
ции, необеспеченности мон
тажников материалами и 
инстру.менгом.

Завезли, к примеру, в 
котельную насосы для пита
ния котла, а слесари отка
зываются их устанавливать. 
«Не годятся», — говорят 
они- И в самом деле: рабо
чее давление в котле 8 ат
мосфер, а насосы могут 
разБив'ать не больше Д1Г/х. 
Какая же от них польза?

Многие ' вопросы заб-лдго- 
временно между генподряд
чиком, заказчиком и суб
подрядными организациями 
не согласованы и теперь ут
рясаются в спешке, на хо
ду. Считанное время оста
лось до установленного сро
ка сдачи всего объекта, но 
только сейчас на.чали изу
чать вопрос об укомплекто
вании водонапорной башни 
узлами и арматурой. Уло
женный в траншею высоко
вольтный кабель так и оста
ется незакрытым и незасы-

панным, хотя это сделать 
можно было уже давно.

Генподрядчик не раз обе
щал выполнить эти раб<;ты 
своими силами и средства
ми, но так ничего и не сде
лал. А сейчас тов. Митро- 
шин требует за это допол
нительной оплаты {!?).

В СУ-4 вообще щедры на 
обещания и заверения, оста- 
ющйеся, к сожалению, не
редко пустой фразой. Тот 
же тов. Митрошин несколвко 
раз давал обязательство 
обеспечить стройку ме гал
лом. Не обеспечил. А йз-ца 
отсутствия круглого же.ле- 
за, швеллера, листовой ста
ли субподрядчик — участок 
Союз-сйбгаз лишен фронта 
работ, его сварщики и сле
сари-монтажники простаи
вают.

В неудовлетворительной 
организации труда и исполь
зовании рабочей силы вино
ваты и субподрядные орга
низации, нельзя снять от
ветственности и с заказчи
ка.

Еще 26 ноября были вы
званы начальником участка 
Согозснбгаз Н. В. С'апанов- 
ским из Омска три слесаря- 
монтажника. Зачем? Надо, 
полагать, для форсирования 
работ по монтажу газового 
хозяйства на объекте. А 
они что ни день, то просгаи. 
вают. Потому что их уча
сток не обеспечен армату
рой. Нет фланцев, труб для 
обвязки емкостей сжижен- , 
ного газа, вентилей воздуш
ных труб и т. д. Нет мегал- 
ла соответствующих пози
ций и для устройства площа
док. А значит, нет фронта 
работ и для сварщиков. Не 
полностью выдал им заказ
чик и токарные и.зделия.

Можно бы при низких 
температурах, когда нельзя 
по техническим условиям 
производить открытые ра

боты, выполнять ревизию 
задвижек, но участок Союз- 
сибгаз не поставил • своей 
бригаде-сальниковой набив
ки, как не позаботился и о

том, чтобы обеспечить сле
сарей газовыми и гаечными 
ключами, отвертками и дру
гим инструментом.

Тревожное положение 
сложилось на строительстве 
железнодорожной ветки. 

Здесь недостает еще одно
го комплекта переводного 
бруса. Завезенный гравий 
смерзся, и его приходнгся 
долбить вручную. Вопрос 
изыскания рабочей силы все 
еще' остается открытым.

До конца года осталось 
полмесяца, а на газоразда
точной. станции не только 
масса недоделок, но и це
лый ряд невыполненных 
важных работ. И если за- 
казчш не примет мер к 
обеспечению стройки всем 
необходимым, а генподряд
чик не из.менит своего отно
шения к делу, то сдача важ
ного пускового объекта бу
дет сорвана. Допустить это
го нельзя.

П. ЦЕЛИЩЕВ, свар
щик участка треста 
Союзсибгаз; А. КО. 
РАБЛЕВ, слесарь-мон
тажник СМУ-1 треста 
Союзсибгаз; В. ПОНО
МАРЕВ; бригадир уча
стка № 2 треста Сиб. 
нефт е х и м м о н т а ж ;

К. БЕЛЯЕВ, корреспон
дент газеты «Красное 
знамя».
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Молодеет селотолько что полученный плуг. 
Тогда трактор едва-едва 
двигался: под низкий и 
прямолинейный гредиль плу
га набивались корневища, 
трава и торф, и никакой ка
навы, конечно, не получа
лось. Теперь же на полном 
ходу корневища и траву рас
секал сверкающий на солн
це диск, подвешенный к за
мысловато выгнутому гре- 
дилю.

Пьявченко сказал:
— Подходящих плугов 

для нашенских таёжных бо
лот пока, к сожалению, за
воды не выпускают. Так что 
первым конструктором и из
готовителем их стал Сальни
ков.

«Нашенские болота»... 
Васюганье. Кеть. Тым. Глу
хие уголки в зеленых приго
родных зонах Томска и 
Колпащева. Тринадцать 
миллионов гектаров — поч
ти половина лесной террито
рии области — ждут плугов 
рационализатора Алёкс.гчд- 
ра Сальникова. В книгах 
Н. И. Пьявченко гигантские 
пространства этих нетрону
тых цивилизацией болот на
зываются избыточно-увлаж
ненным районом страны. 
Непроходимые болота зани
мают здесь около девяти 
миллионов гектаров.

Лесоводы области давно 
мечтают о том, как повысить- 
продуктивность лесов, рас
ширить-..пастбцщные угодья-,, 
оздоровить заболоченные 
осинники в пригородах — 
сделать их лесопарками, где 
могли бы отдыхать трудящи
еся. Для последовательного 
решения этой грандиозной
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Ч У Д О ОЧЕРК I

Из-под гусеницы ударил 
исчерна-бурый фонтан.
Трактор накренился и стал 
запрокидываться назад. 
Тракторист Александр Саль
ников увидел мутное от 
зноя небо, перечеркнутое 
черным и rqpHBbiM остовом 
сухой осины. Дерево вздра
гивало, как при землетрясе
нии.

Профессор Пьявченко ки
нулся к трактору, махая ру
ками и что-то крича. Но 
Александр не видел его, по
ка не выбросился из каби
ны на вздыбленную почву.

Потом стало тихо. Двое 
мужчин стояли у полузато- 
нувшей, почти вертикально 
запрокинувшейся машины. 
Вокруг на десятки километ
ров лежала болотная глухо
мань,

—, Будем осторожными, 
Александр Иванович, — 
сказал профессор. — Эту 
прорву без боя не возьмешь.

...Об удивительном про
фессоре Николае Ивановиче 
Пьявченко услышал я впер
вые лет семь тому наз-ад, 
когда он приехал в нашу 
таежную глушь руководить 
лабораторией болотоведе
ния. Собственно, он же, 
Пьявченко, и основал згу 
опытную лабораторию в по
селке 8 6 -го квартала Тими
рязевского лесхоза. Лабо
ратория эта входит сей
час в состаш Института леса 
и древесины при Сибир.шсом 
отделении Академии наук 
СССР.

с  ранних весен и до но
ябрьских метелей Пьявчеи- 
ко скитается по болотам. Ти
мирязевские лесники встре
чают его в самых, казалось 
бы, недоступных для чело
века местах. Усталый про
фессор любит посидеть у ко
стра за кружкой дымного 

чая и поговорить о своих 
скитаниях, го есть все о 
тех же таежных болотах, ко
торые взялся изничтожать.

Очень часто разговор 
Пьявченко заводит о пре
лести кедровых боров.

которые «плодят белку и 
мышей, и, следовательно же, 
соболя и лисицу».

— А возьмите-ка самые 
целебные на, земле травы, 
тог же легендарный жень
шень! Да, други, я не огово
рился. Живительный корень 
растет на Дальней Востоке 
именно , в кедровых бор.гх. 
Впрочем, и сам кедровый 
орех не уступит, пожалуй, 
кое в чем жеяь-шеию.. Еще 
древние предки наши гово
рили, что ежели хочешь ос
таться, до глубокой старости 
физически полноценным че
ловеком,, почаще угощайся 
этими орехами...

Сюд^, на передовые пози
ции Пьявченко, не раз на
езжал один из лучших лесо
водов области — лесничий 
из поселка Курлек Михаил 
Никитич Ряв1кин, кавалер 
боевых и трудовых орденов. 
Последнюю награду — ор
ден Ленина — вручили ему 
два года назад. Я помню, 
как он, видавший виды 
фронтовой разведчик, окру
женный ■ хороводом школь
ников, не мог все-таки сдер
жать слез, когда дети запе
ли ему песню о молодых 
кедрах.

— Какие анализы почвы? 
— спросил лесничий про
фессора.

— Это будет ареал кедра 
высшей приживаемости. Ей- 
богу! А как саженцы в ва
шем питомнике? Растут?

— Растут. Как помидоры 
в теплице. Боюсь, • перера
стут, пока БЫ отстреляетесь 
туг...

'Опасения лесничего рас
сеялись, когда ,о« увидел 
идущий по болоту трактор 
Александра Сальникова. 
Вернее, не сам трактор, а 
то, что было к нему при
цеплено и оставляло ров
ную, с не очень крутыми 
берегами канаву.

— Что это? — удивился 
Рявкин, собственными гла
зами видевший не так дав
но, как Сальников осваивал

проблемы необходимо те
перь, собственно, только од
но — мелиоративный фронт.

— Вот и бьемся мы сей
час: наращиваем силы и
средства этого фронта, — 
сказал мне на днях нача.ль. 
ник управления лесного хо
зяйства области Да.чиил 
Иосифович Гольдин. — Се
годня опять вот еду в мини
стерство.

В неурочный час зашел я 
к Гольдину (уже собиоал 

, свой дорожный саквояж). 
И все-таки Даниил Иосифо
вич не стал откладывать раз. 
говора.

— Смотрите, — ска.за.л 
он, положив передо .мной 
высохший срез соснового 
пня размером с доброе ко
лесо вагона. — Как вы ду
маете, сколько лет росло 
это дерево?

— Лет девяносто.
— Ошибаетесь, молодой 

человек. Ровно сорок! А 
знаете, где вырюсла такая 
сосна? На бывшем непро
ходимом болоте! Жаль нам 
было валить скороспелую 
красавицу. Но надо же до- 
называть всяким кабинет
ным европейцам чудо си- 
бирской действительности...

Хвойная жертва «европей
ского» скепсиса выросла в 
Шегарском районе, на бо
лоте, к которому приложило 
свои руки товарищество ме- 
лио.раторов в двадцатые 
годы. Товарищество тогда не 
сумело утвердиться. Оно 
лишь успело оставить свой 
первый опыт в виде сегод
няшнего добротного сосняча, 
под кровом которого не за
росли еще полностью осуши
тельные канавы. Профессор 
Пьявченко фогографиров.ал 
эти «вещественные док.зза- 
тельства» во всех ракурсах 
и гам же, в этом сосновом 
лесу, начал съемки докумен
тального любительского ки
нофильма.

Три с лишним года тому 
назад Пьявченко и Гольдин 
стали пропагандировать чудо

' возрождаемой от болотного 
застоя земли. К тому време
ня Пьявченко уже поддерг 
живали видные ученые Но
восибирска и Томска; а 
Гольдин,, обстоятельно вы
ступивший однажды по ра
дио, пол5шал письма из со
седних областей. Трактори
сты, мелиораторы и лесжщи 
писали о том, что поддержи
вают новое дело и ждут вы
зова на любую, самую груд
ную работу.

Но скептики не переве
лись до сих пор. Верят они 
или не верят теперь шегар- 
ской сосне — не поймешь. 
Но они отодвигают многие 
заявки Гольдина на дипломи
рованных специалистов, 'на 
корчеватели и тракторы. 
Заявки эти годами лежат 
под сукном. И несмотря ни 
на какие обоснованные до- 
казател1^ства того, что боло
та Томской области не так 
уж страшны (подсчитано, 
что освоение их куда дешев
ле, чем на европейской тер
ритории), болот все-таки 
побаиваются. /

— Энтузиазмом только и 
живы, — жалуется Вален
тин Степанович Паневин, 
главный лесничий Тимиря
зевского опытно-показате.’гь- 
ного ..механизированного -лес
хоза.' — В этом году мы осу
шили Клюквенное болото — 
больше тысячи гектаров. 
Работали на Клюквенном до 
самых снегопадов. Но с пла
ном все-таки немного яе 
справились. Во-первых, у 
нас нет. ни одного корчева
теля. Не хватает тракторов. 
И поэто.му три экскаватора, 
предназначенные для рытья 
магистральных каналов, так 
часто стояли без дела. Вот 
вам и показательный меха
низированный!..

Паневин, недавний вы
пускник Воронежского лесо
технического института, мо
жет без конца говорить о 
своих сибирских друзьях, 
патриотах кедровых боров: 
о Пьявченко, Дмитриенко 
— директоре Ти.миря- 
зевского лесхоза, Голь
дине.. Рявкине, Салояи- 
кове, о Владимире Нецки. 
не, молодом руководите.ле 
Киреевского лесничества, 
которое занимает теперь по 
посадкам хвойных первое 
место в Роосии. Светлые 
глаза Паневина .загораются;

— За пять последних лет 
на моих глазах в Томской 
области, образовалась целая 
когорта энтузиастов хвой
ных :^.льтур. Поэтому посад
ки только одного кедра со
ставили за эго пятилетие 
почти одиннадцать тысяч 
гектаров. А сосна и лист
венница высаживаются те

перь ежесезонно на шести
семи тысячах гектаров. Но 
до этого, скажем, в шесть
десят втором году, батюшка 
кедр был посажен только на 
семи гектарах...

В будущем году плуг 
Александра Сальникова вре
жется в извечную целину 
так называемого Кулманско- 
го болота, лежащего у де
ревни Малые Кулманы. Оно 
занимает территорию в две 
тысячи с лишним гекта'ров. 
С какой радостью раскрыва
ет Валентин Паневин тяже
лый том проекта, прислан
ный недавно Приморской 
проектно - изыскательской 
энопедицией (нигде ближе 
Приморья таких специали
стов не нашлось, потому что 
лишь год назад все тому же 
вездесущему и неутоми.мо.му 
профессору Пьявченко уда
лось «пробить» решение о 
создании - в Новосибирске 
специальной группы проек- 
тирЬвщиков, которая будет 
вести свои работы в лесах 
нашей области).

— Первая ласточка, — 
кивает на проект Паневин. 
—До этого самим прих.'щи- 
лось проектировать. Ве
ликое дело — начало. В бу
дущем же году на терри
тории нашего лесхоза, в рай
оне поселка Победа, начнут 
проектировать первую лес
ную мелиоративную стан
цию. Стоимость такой стан
ции — около миллиона руб
лей. Зато она будет обслу
живать весь Томский район 
и левобережье Оби са

мые бедные хвойными куль
турами. шегарсвие земли.

— Ну, а как же с Васю- 
ганом? С Кетью и Тымо.м?

— Станцию построят не 
так-то быстро. Фронт наш 
пока что, как видите, не 
слишком широк. Другое де
ло, если наши знаменитые 
северные лесозаготовигели 
станут разумно взаимодей
ствовать с нами.

На цветастых, как хан
ские халаты, картах «кед- 
ровщиков» нередко попада
ются обозначения населен
ных пунктов, вродё тех же 
Малых Кулманов, Ягодного, 
Дружного. Жителям таких 

• деревень необходимы, ра
зумеется, собственные кар
тофель, сено, мед. Но что, 
кроме осоки, может расти на 
падях и трясинах, которыми 
окружены эти деревни на 
десятки и десятки нилэмет- 
ров?

— Хороший лес нельзя 
вырастить. Хороший лес мо
жно лишь воспитать, — 
сказал мне как-то прошлой 
осенью Тимофей Сергеевич 
Исаков, седобородый лесни
чий из поселка Самусь. — 
Не дело это, ежели вон у 
нас леса вокруг Орловки и 
вся Чернильщиковская дача 
стоят ничейными. Сосновый 
бор в самом поселке тоже 
по сути дела не имеет опре
деленного и хорошего хо
зяина. Таких ничейных ле
сов на территории . только 
одного нашего лесничества 
наберется не меньше пят
надцати тысяч гектаров. Мы 
охраняем такой лесок, ко
нечно, совести ради, а вег 
культурные работы прово
дить там не, всякий задарма 
станет. Много беспорядков и 
в совхозных лесах...

В пригородной зоне Том
ска лесов (вместе с ничей
ными) не больше пятидеся
ти тысяч гектаров. Много 
это или мало? Лесоводы го
ворят: «Очень мало, если 
не забывать о том, что на
селение растет гораздо бы
стрее леса». Планируется 
довести эту зону до efa ты
сяч гектаров.

Многое планируется. Но 
как скоро все это осущест
вится?

Лесоводы стараются не 
упустить времени. Они ис
пользуют любые доступные 
им возможности. Тот же 
умудренный опытом Исаков, 
коль нет у него пока же
ланной посадочной техни
ки, сверлит сверху вниз низ
кие и 'подгнившие осиновые 
пни плотницким инсгру.мен- 
том, прячет кедровый орех 
поглубже, под самые кор
ни, а потом забивает отвер
стие покрепче доброй зем. 
лей,, чтобы орех не могли, 
достать грыз.уны и птицы 
(лесоводы хорошо знают, 
как трудно сберечь даже 
под землей это семя). Че
рез год нежный побег будет 
стоять на пне, как в какой- 
нибудь вазе. . Такое чудо 
рождения кедра подсказала 
Исакову сама природа.

Километров десять, если 
не больше, вел меня этот 
чуткий ко всему живому на- 
земле лесничий; ве.т по 
своим владениям, чтобы по
казать, как он говорил, не
мыслимое чудо. Мы остано
вились подле высокого и 
очень крепкого лиственнич
ного пня, в трещине которого 
пророс лег десять тому на-‘- 
зад орех, оброненный белкой 
или кедровкой. Росток, про
бившийся из трещины, стал 
теперь стройным кедром. Ка
ким чудом добывает он себе 
соки земли через сажен
ную толщу зажелезнеяного 
временем пня? Выть может, 
трещина была до самой зем
ли? Впрочем, не будем .ме
шать дереву. Будем беречь 
его и по возможности вос
питывать.

Пускай чудо остается 
чудом... •

с . ЛАИКОВ.
« • *

НА СНИМКЕ: главный 
лесничий Тимирязевского 
лесхоза В. С- Паневин (си
дит) со своим помощником 
уточняет на карте новые 
площади для кедровников- 

Фото В. Рыбалова.

ПЕРВЫЙ П Р И З -У  КОРЧНОГО
Л ен и н гр ад ски й  гроссм ейстер  

В и кто р  Корчной одерж ал вели
колеп н ую  победу на четвертом  
м еж дународном  ш ахм атн о м  
ту р н и р е , продолж аю щ ем ся на 
и сп ан ско м  острове М альорка . 
Д а , продолж аю щ ем ся, посколь
к у  в п е р е д и ^ е щ е  т у р . Однако 
уж е до заклю ч и тел ьн о го  сорев
нования Корчной обеспечил 
себе п ервенство . Он набрал 
уж е  13,5 о ч ка , то гд а  к а к  у  его 
б л и ж ай ш и х  преследователей  
соо течествен н и ка  Бориса
С п асско го  и д а тч ан и н а  Бен та  
Л ар сен а  то л ьк о  по 12.

В  16-м ту р е  Корчной сы гр ал  
вничью  с испанцем  А р тур о  
Помаром, а  о тлож ен н ую  пар
ти ю  со С п асски м  в ы и гр ал , 
в зяв  своеобразны й  реван ш  за  
пораж ение в ф и н альн ом  м атче 
претендентов на первенство  
м ира.

С п асски й  добыл ещ е два оч
к а , в зяв  вер х  над Дональдом 
Бирном и з  С Ш А  и — в отло

ж енной встр ече  — над испан
цем Романом Тораном .

Л арсен прибавил к  своей 
сум м е ср а зу  тр и  о ч ка , одер
ж ав  победу при дои гры ван и и  
о тл о ж е н н ы х  п ар тий  с Тора
ном, Бирном и — в очередном 
тур е  — во встрече с Х ей кки  
Вестериненом  (Ф и н л ян д и я ).

О тлож енная п ар тия Ти гр ан а  
П етро сяна с испанцем  А нтони о  
М единой принесла у с п е х  чем
пи он у м и ра , а  его  встр еча  в 
16-м ту р е  с Гейнцом Леманом 
из Ф Р Г  зав е р ш и лась  ничьей . 
Сейчас у  П етро сяна 11 очков 
(пока четвертое м есто).

С уд ьб у  второго и последую 
щ и х  п р и зо вы х м ест р е ш и т за
клю ч и тел ьн ы й  т у р . Ц ен траль
ными встречам и б у д у т  Торан 
— П етро сян , В естери н ен  —, 
С п асски й , А ле ксан д р  М атано- 
вич (Ю гославия) ~  Л ар сен . 
П обедитель тур н и р а  Корчной 
в стр е ти тся  с испанцем  Рикар- 

4^0 Кальво .
(Т А С С ).

Р А С С У Д И Т Е  ИХ, ШАШКИ!

Еще недавно в селе Мо
гильный Мыс Колпашевеко- 
го района большую часть по
строек составляли домики с 
маленькими окнами, с кри
выми крышами — строа.зи- 
то их Б 30-х'годах. Сейчас 
поселок неузнаваемо помр- 
лодел. Появилось много но
вых вндивидуалыных домов- 
Строительство квартир для 
рабочих ведет в основном 
совхоз «Чажемтовский». 
Только за самое последнее 
время новоселье справили 
двенадцать , семей. Сейчас 
заканчивается сооружение 
еще четырех квартир- Они 
будут заселены в начале но
вого года.

А. АЛГИН, 
наш нештатный коррес

пондент.

КИЕВ, 13 декабря- (Корр. 
ТАСС. А- Иванов и Ю. Ко- 
лодиев). 23-дневный шашеч
ный марафон тш и не опре
делил первого мудреца в 
стоклеточном царстве. Чем
пион , мира рижанин Аедрис 
Андрейко вынужден был по
делить лавры победителя с 
самым молодым участником 
этого . чемпионата СССР, 
двадцатилетним студенгом- 

математиком Минского уни
верситета Анатолием Гант- 
варгом. Оба набрали по 
12,5 очка, пройдя ту р тр  
без поражений.

Уже через полчаса после 
начала заключительного ту
ра рижанин согласился на 
ничью с харьковчанином 
Л. Слободским, и тот пер
вым поздравил гроссмейсте
ра с титулом , чемпиона 
страны 1968 года- Как вы
яснилось, он неоколько по
торопился, так как через 
пять часов ему пришлось

повторять поздравления в. 
адрес Гантварга. Мало кто 
ожидал, что минчанин, иг
равший с экс-чемпионом 
мира И. Куперманом, побе
дит его. Кстати, это была- 
единственная результатив
ная партия последнего тура.

Теперь предстоит матч за 
звание чемпиона страны ме
жду Андрейко и Гантваргом- 
Но минчанин уже сейчас 
может быть удовлетворен: 
он стал гроссмейстером. 
Сам же матч из шести -пар
тий состоится в январе 
1969 года-

На очко от победителей 
киевского чемпионата отста
ли москвичи гроссмейстер 
В. Щеголев, и мастер В. Аг.а- 
фонов, занявшие соответст
венно третье и четвертое 
места. На пятом — с 11-ю 
очками экс-чемпион страны 
и мира гроссмейстер И. Ку- 
перман (Киев), на шестом— 
— мастер из Ташкента 

С- Давыдов — 9,5. ,

O O B I U E H M H

Успехи Страны Советов
- БЕРЛНЩ"IS  декабря. (ТАСС), Общественность ГДР’ 

продолжает внимательно следйть за работой пятой -сес
сии Верховного Совета СССР.

В сообщен-иях- газет, в передачах радио и телевидения 
отмечается широкий размах экономического и культур
ного строительства в Советском Союзе, который нашел 
отражение в народнохозяйственном плане и Государст. 
венном бюджете СССР,' представленных на обсуждение 
сессии, а также в речах депутатов Верховного Совета.

«Вчера на сессии было закончено обсуждение Государ
ственного плана развития народного хозяйства и Росу-' 
дарственного бквджета СССР на 1969 год, — пишет га
зета «Нойес Дойчланд». — Депутаты в- своих вьгступ.те- 
ниях одобрили предложения партии и правительства. Од
новременно они указали на резервы, имеющие важное 
экономическое значение».

Газеты '«Бауэрн-эхо» и «Юнге вельт» в отчетах о сес
сии Верховного Совета СССР особо отмечают быстрые 
темпы развития энергетики Советского Союза.

БЕЙРУТ, 13 декабря. (ТАСС). Бюджет Советского го
сударства, внесенный на обсуждение нынешней сессии 
Верховного Совета СССР, «коренным образо.ч отличает
ся от бюджетов капиталистических стран. Почти 80 про
центов бюджетных ассигнований СССР выделяется на 
развитие национальной экономики, социальные и куль
турные мероприятия», — Ш1шет ливанская газета «Ан- 
нида», комментируя работу 5-й, сессии Верховного Совета 
СССР. Характерной особенностью советского бюджета, 
отмечает газета, является то, что свыше 90 процентов 
его доходов поступает от социа.чистической экономики, 
представляющей собой прочный фундамент социалисги- 
ческого развития. В то же время бюджеты капиталисти
ческих стран, в частности США, основываются на поступ
лениях налогов, взимаемых с населения. Называя сй- 
ветский бюджет «бюджетом мира и прогресса», газета 
указывает, что в ведущем капиталистическом госуд-чре-г- 
ве—'США «военные расходы составляют более 75 про
центов бюджетных ассигнований, предназначаемых на ве
дение преступной войны во Вьетнаме, организацию заго
воров и реакционных переворотов в различных странах 
мира». ' ' I

ОТТАВА, 13 декабря. (ТАСС). Сессия Верховного Со
вета СССР привлекает большое внимание канадской пе
чати, радио и телевидения. Сообщая о Государютве.нном 
плане развития народного хозяйства и Государственно.м 
•бюджете СССР на Г969 год, газеты подчеркивают, что 
Советский Союз намечает дальнейшее расширение про
изводства потребительских товаров для населения. «Но- 
вый бюджет означае'т повышение заработков, больше хо
лодильников, телевизоров, обуяй, автомобилей», — пи
шут «Монреаль стар» и «Газетт», В сообщениях отме
чается, что в Советском Союзе в текущем году собран 
очень высокий урожай зерновых.

Заседание Народной 
п а л а т ы  Г Д Р

БЕРЛИН- Здесь откры
лось заседание Народной 
палаты Германской Демо
кратической Республики. 
Депутаты рассмотрят про
екты законов о народнохо
зяйственном плане и госу
дарственном бюджете н.Ч 
1969 год. закон о порядке 
составления государственно
го бюджета ГДР и другие 
вопросы.

В ЧЕСТЬ 10-й ГОДОВЩИНЫ 
РЕВОЛЮЦИИ НА КУБЕ

ГА1ВАНА. Из всех про
винций страны поступают, 
трудовые рапорты об успе- 
ха.х. достигнутых кубински
ми трудящимися в честь 
1 0 -й годовщины революции. 
Уже 73 сахарных завода из 
общего числа 152 приступи
ли к переработке сахарного 
тростника нового урожая. 
Многие 'бригады «мачете- 

рос» — рубщиков сахарно
го тростника — стремятся 
как можно скорее преодо-. 
леть первый рубеж: срубить 
250 тысяч арроб- Тысячи, 
горожан выезж-ают на неде
лю на плантации, чтобы вне
сти свой посильный вклад в ■ 
уборку сахарного тростника-'

Цементный завод «Рене- 
аркай» в провинции Гавана 
первым среди предприятий 
страны завоевал почетную 
грамоту «Десятая годовщи
на», учрежденную проф- 
центром трудящихся Кубы. 
Только в одной провинции 
Гавана 3.157 предприятий 
борются за получение этой 
грамоты.

(ТАСС).

ПОДЗЕМНЫЕ 
Я Д Е Р Н Ы Е 
В 3 Р Ы В Ы 
В Н Е В А Д Е

ВАШИНГТОН, 13 декаб
ря. (ТАСС). Соединенные 
Штаты произвели очередной 
подземный ядерный взрыв 
на полигоне в штате Нева
да, сообщила вчера комис
сия по атомной энергии. Это 
32-й по счету йзрыв в этбм 
году на невадских полиго
нах.

Позже комиссия объявила 
о своем намерении'произве
сти 18 декабря очередной 
подземный взрыв ядерного 
устройства в ста милях к се
веро-западу от города Лас- 
Вегас-

Комиссия по атомной 
энергии предупреждает, что 
этот ядерный взрыв может 
■вызвать «легкое сотрясе
ние» жилищ, находящихся 
на удалении 250 миль от ис
пытательного полигона-

ЗАЯВЛЕНИЕ НАСА
НЬЮ-ЙОРК, 14 декабря. 

(ТАСС). Ыациона.льное уп
равление по аэронавтике и 
исследованию космического 

пространства США (НАСА) 
подтвердило свое намере
ние запустить 2 1  декабря 
пилотируемый космический 
корабль «Аполлоя-8 » в сто
рону Луны. Высказывавши
еся в американской печати 
предположения о возмож
ной отсрочке запуска в свя
зи с якобы обнаруженными 
неполадказйи в двигателе, 
По заявлению НАСА, лише

ны оснований; в результате 
тщательной проверки двига
теля не было обнаружено не
поладок, которые могли бы 
угрожать нормальному запу
ску. Обнаруженная течь в 
системе подачи гррючего 
одного из пяти двигателей 
первой ступени ранеты-но
сителя «Сатурн-5» была на
звана нормальным явше- 
нием, сопутствующим проб
ному сливу горючего. По
добной течи, считают специ
алисты НАСА, не будет при 
работе двигателя.

ЖИТЕЛИ ЧИКАГО ПРОТЕСТУЮТ
НЬЮ-ЙОРК. (ТАСС). Ми-

нистр обороны США Кларк 
Клиффорд одобрил решение 
о размещении близ Чикаго 
площадки для запуска бал
листических ракет- Ее строи
тельство намечено начать в 
середине 1969 года.

Жители Чикаго и близле" 
жащих к нему районов выра
жают решительный протест 
против таких действий Пен
тагона. ибо с сорруж0Н1{ем 
пусковой площадки над ни
ми нависнет смертельная уг
роза в связи с нахож1дением 
там ядерного оружия.
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К Р А С Н О Е  З Н А М Я 15 декабря 1968 года

М ! i

rie надо открывать Аме
рик для того, чтобы конста
тировать весьма банальный 
факт: афиша наших музы
кальных театров повторяет
ся чаще, чем бы этого хо
телось. Афиша опереточ
ных театров, в том числе н 
нашего, томского, не состав, 
ляет исключения. Новые на
звания появляются здесь, 
как правило, «в области» 
советских музыкальных ко- 
■медий. Западная же клас
сика обыч)но - дредставлена 
популярной, но давно уже 
ставшей стандахшюй «обой
мой»: «Сильва», «Мари-
ца», «Летучая мышь», <sBe- 
селая вдова.».

Как легко понять, даже 
И. Кальман, один из видней
ших представителей неовен- 
окой оперетты, выдающий
ся венгерский композитор, 
десятки оперетт которого 
идут на сценах всего мира, 
првдстав1лен в этом стан
дартном наборе пусть луч
шими, ■ но, увы, все одними 
и теми' же произведениями.

В этом смысле можно 
только приветствовать ини
циативу Томского театра 

оперетты, который в начале ■■ 
этбго ' театрального сезона 
показал нам свою новую ■ 
работу — спектакль по опе
ретте'Имре Кальмана «Пос
ледний чардаш». Я написал 
эту трафаретную и в то же 
время несколько расплыв
чатую формулу — «спек
такль по оперетте» — и сра
зу подумал, что в данном 
конкретном случае она как 
нельзя лучше подходит для 
отражения сути дела. Конеч
но, в истории театра оперет
ты капитальная и даже пол
ная «перелицовка» либрет
то — дело совсем не новое. 
Скорее, это прочно устано
вившаяся практика. И тем 
не менее, в новом либретто 
(почему-то у нас принято 
писать «в но'вой пьесе») 
Г. Плоткина есть вещц, ко
торые кажутся, если так 
можно выразиться, досад
ными анахронизмами.

В самом деле, худо:жшгк, 
в общем-го прогрессивный, 
И. Кальман вряд ли принад
лежал к числу безоговороч
ных сторонников переуст
ройства мира на основе 
марксистского учения. Он 
был вполне до'бросовестно 
.заблуждавшийся буржуаз

ный интеллигент. Этот факт 
не требует каких-то особых 
доказательств. Поэтому 
только отсутствием у авто

ра нового либретто худо
жественного такта можно 
объяснить такие вещи, что 
в оперетте, написанной Да
леким от политических 
схваток композитором, вдруг 
начинают действовать рус
ские большевики, да еще 
переодетые, согласно всем 
неовенским традициям, во 

вполне великосветс1ше
фраки. Никто не требует 
от веселого жанра скрупу
лезного правдоподобия. Но 
эго... Это, простите, оперет
та в оперетте. И, конечно.

Такую леди он бы 
растерзал!

Впрочем, . прозаические 
остроты текста не слишком 
отличаются от зарифмован
ных. Весельчак солдат 
Миклош, выдающий себя 
по ходу сюжета за врача, 
советует пациенту-мужчине:

— Вам поможет толы£о... 
кесарево сечение! (Предпо
лагается дружный смех в 
зале).

В;идимо, какую-то часть 
этих, мягко говоря, несооб
разностей театр мог устра-

■ Театр

из АРСЕНАЛА 
КЛАССИКИ

«фрачные подпольщики» от
нюдь не прибавляют лав
ров ни .Кальману, ни автору 
«пьесы», ни,.тем более, тем,, 
кого они якобы изображают.

Это — не придирка. 
Есть темы, которые очень 
трудно решать средствами 
жанра оперетты. К сожале
нию,'об этом забывают. 
Мне, например, всегда 
казалась весьма бес
тактной по отношению к 
русской истории и велико
му полководцу «Суворочка» 
В. Табачникова.

Конечно, в,.том спектакле, 
о котором идет речь, слава 
богу, не было такой пр-эфа- 
нации. И все же револга.ци- 
онная модернизация Каль.ма- 
на оставляла вполне ощути
мую оскомину.

Все это дополняется не
сообразными «стихами», ко
торые вынуждены «в.ыда- 
вать» артисты. Вот отрывок 
из дуэта Ю Лань . (этакая 
экзо.тическая авантюрная ки- 
тайско - японско - абстракт
но - восточная женщина) и 
одного из героев оперетты 
Иожефа:

Она; Знают все от севера 
до юга:, -

Леди Майбет кокнула 
супруга!

Он: Если б Шекспир из 
гроба встал

И вас бы повстречал.

нить, готовя спектакль к по
становке. К сожалению, 
этого не случилось. Режис
сер-постановщик сЯектак.'.'я 
В. ф. Зац, наоборот, види
мо, решил, что перелицовы
вать — так перелицовывать. 
И вот в эпилоге неовеяской 
оперетты .персонажи. играют 
на... балалайке. Перефрази
руя известную фразу одно
го популярного кишгероя, 
можно сказать: балалайка — 
отличный инструмент, по 
при чем.же .здесь Кальман?..

Все сказанное выше не 
означает, тем не менее, что 
новую работу театра надо 
рассматривать как неудач
ную. Прежде всего томичи 
услышали сравнительно ред
ко исполняющуюся музыку 
популярного композитора.

Во-вторых, в постановке 
есть немало такого, за что 
и режиссер-постановщик, и 
ряд исполнителей заслужи
вают несомненной похвапы. 
Удачно режиссерское реше
ние всего второго («китай
ского») акта. Б. Зац постро
ил его на эмоциональных 
контрастах, на резкой сме
не динамических сопостав
лений. Все это позволяет 
ему умело выстроить скво,з- 
ное действие, четко обо.пта- 
чить конфликты.

Эту удачу постанозтци- 
ка, несомненно, разделя:от 
художник В. В. Хохлов, ИП-'

тересно оформивший второе 
действие спектакля, и ба
летмейстер А. В. Карасюк,

. удачно поставивший ряд 
танцев.

Снова обрадовало окреп
шее звучание оркестра те
атра. Да и вообще во всей 
музыкальной части спектак-. 
ля чувствуется уверенная 
рука главного дирижера за
служенного деятеля ис
кусств РСФСР и Бурятской 
АССР В. В. Маймескула.

Этому, конечно, способст
вовало и то oбc^oятeльcтвo, 
что в спектакле было нема
ло интересных дебютов — 
причем не только актерских, 
но и певческих. Особенно 
следует отметить А. П. 
Соболева, исполнявшего 
г,павную партию Шандора. 
Молодой актер обладает 
приятным и крепким дралта- 
тическим тенором. Правда, 
ему следует пожелать боль
шей свободы сценического 
поведения. Удачно спела fie- 
простую в вокальном отно
шении партию Марианны 
также новая для томичей 
исполнительница С. П. Со
болева. .Хорошо , провела 
свою роль «роковой» жен
щины Ю Лань артистка 
Р. П. Егорова.

И еще одна приягна.ч 
встреча ожидала зрителей 
на этом, спектакле зна
комство с артистом ГО. А. 
Коганом в роли Миклоша. 
Мы увидели настоящего 

«каокадного» опереточно
го актера, обладающего той 
необходимой смесью арти
стичности и непосредствен
ности, без которой роли это-» 
го амплуа кажутся плос£!И- 
ми и даже скучньши.

Приятно, что новые испол
нители без больших огрехов 
вписались в уже слож)!в- 
шийся актерский анса.мбль 
театра.' Это позволяет на
деяться, что обновившему
ся и . окрепшему коллективу 
будут под силу сложные ра
боты.

В новой ‘работе театра 
оперетты есть, таким обра
зом, и удачи, и просчеты. И 
хочется надеяться, что «По
следний чардаш»’ . никогда 
не окажется последним в 
смысле обновления афиши 
театра, что на ней появится 
еще немало .названий неза
служенно забытых произве
дений из арсенала опере
точной клагсики.

Б. БЕРЕЖКОВ.

М О Т О Р Ы  Д Л Я  
ДЕРЕВООБРАБОТЧЙКОВ

Специальное конструктор
ское бюро давода «Сйб- 
электромотор» разработ)ало 
и изготовило опытные об
разцы электродвигателей 
новой серии для деревооб
рабатывающей промышлен

ности- Диапазон мощности 
двигателей — от 0.6 до 7(5 
киловатта, диапазон скоро
сти вращения — от 3 до 12 
тысяч оборотов в минуту-

Технической документа
цией предусмотрено произ
водство этих двигателей по 
первому классу вибрации 
в .нормальном и тропическом 
исполнении. Новый двига
тель — подарок конструк
торов Э. М. Гусельникоза,
A. И. Басалаева, ГО. И. Фе
досова, Э. И, Шмидт к 
1 0 0 -летию со дня рождения
B. И. Ленина.

Е. ПОНОМАРЕНКО-

ш

«ил» ЛЕТИТ! Фото в. Ефименко.

Редактор А. Н. НОВОСЕЛОВ.

К с в е д е н и ю  д е п у т а т о в  
Кировского районного Совета

Заседание одиннадцатой 
сессии Кировского районно
го Совета депутатов трудя
щихся состоится 17 декаб
ря, в 4 часа дня, в помеще
нии Дома ученых (ул. Со
ветская, 45).

На рассмотрение сессии 
вносятся вопросы: 1- Отчет 
о работе райисполкома за

1968 год. 2. О бюджете 
района на 1969 год и ут
верждение отчета об испол
нении бюджета за 1967 год. 

На сессию приглашаются 
. руководители предприятий, 

организаций и учебных за-' 
ведений.

Кировский райисполком.

В нашей общественной приемной
Общественная прие.й:1ая 

работает в редакции газеты 
«Красное зня.мя» (проспект 
Ленина. 6 6 ), по поне
дельникам, средам и пятни
цам.

В очередную неделю при
ем ведут:

16 декабря, в понедель
ник, с 16 до 19 часов, —

директор комбината «Обув
щик» К. А. Ильясов.

18 декабря, в среду, с 10 
до 13 часов, — народный 
судья Кировского района 
И. В. Котенева.

. 20 декабря, в пятницу, с |  
16 до 19 часов, — инс-ч.ек- 
тор Кировского райсобеса 
Л. В. Дондо.
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Фельетон

Зря угверждануг: если по
теряешь иголку в стогу, то 
ее никакая милиция не най
дет. Криминалистика на со
временном уровне делает 
чудеса.

А тут украли полсогни 
дефицитных железобетон
ных плит ^арки ПКЖ-5. Та
кая плита совсем не напо
минает ни по форме, ни по 
размерам иголку. Вес одной 
штуки — около двух то:-ш. 
Поверхносм». парочки плит 
— комната площадью двад
цать квадратных метров. 
Попробуй укради хоть одну 
плиту. В кармане ее не уне
сешь. '

И все-тави случилось 
ч,удо: железобетонные гро
мадины исчезли. Но еще 
более удивительное чудо со
творили прокуратуры Пер
вомайского и Асиновского 
районов. Сотворить чудо им 
.удалось с помощью следст
венного отдела областттой 
прокуратуры. Чудо заклю
чается Б том, что авторы его 
два года искали украденные 
плиты и не нашли.

Впрочем, ничего удиви
тельного в этом нет. Пото
му что прокуроры искали 
пропажу не дальше терри
тория... своих цисьмепных 
столов.

Желе.зобегонные плиты, о 
, которых идет речь, прибы

ли’ в адрес' Первомайской 
межколхозной строительной 
организации в мае 1966 го
да. Разгрузили их на стан
ции Асино. Сразу МСО не 
могла их забрать: была рас
путица, не хватало транс
порта. '.^ ,8  июле плит на ме
сте не оказалось.

Так родилось письмо пер
вое — из МСО в Первомай
скую прокуратуру.

А дальше?
Дальше начался своеоб

разный футбол. Бывший 
прокурор Первомайского 
района ГО. Бруславский от
пасовал материал своему 
асииовскому коллеге с при
ложением пока еще на од
ном листе. Он рассуждал 
так: поскольку плиты укра
дены на территории Асияов- 
ского района, то пусть аси- 
новская прокуратура и...

Но асиновского прокуро
ра ГО. Мацкевича тоже го
лыми руками не возьмешь. 
Материал вернулся в Пер
вомайскую прокуратуру с 
приложением уже^на двух 
листах.

«Вы данный материал не
правильно направили нам, 
— доказывал асиновский 
прокурор, — так как все ли
ца, которые имеют отно
шение к этим ценностям,

проживают на территории 
вашего района».

Первомайский прокурор 
снова отфутболил к сосе
ду.

Приложение обрастало 
листами... Наконец, спустя 
год, гол был забит в ворота 
прокуратуры г. Асина. Ма
териал окончательно осел 
там.

Казалось бы, особой 
трудности не было для уста
новления виновных. Извест
на марка плит. Из.вест.чо, 
какие организации разгру
жали в то время строитель
ные материалы на ста1̂ нй.
С этой задачей могли бы 
справиться следователи-об- 
ществённичи или работ;шки 
милиции. Тем более что /  
часть похищенных плит эк
спедитор МСО нашел сам. 
Ему признался «по старой 
дружбе» рабочий из СУ-24 
треста Томлесстрой А. Ва
сильев, ранее .работавший в 
Первомайской МСО. Василь, 
ев вывез со станции 1 2  штук 
плит по распо|ряжению за- 
.местителя начальника СУ-24 
Н. Озерова. Причем, по
сылая шофера на станцию, 
тов. Озеров сказал ему, б,у.д- 
то у него есть договорен
ность насчет этих плит' с 
председателем Первомай
ской МСО К. Нахтигаловым.

Сообщили об этом фанте

асиновскому прокурору 
ГО. Мацкевичу. Думаете, 
взялся он за дело? Как бы 
не так. За перо!

«Если вы считаете, что 
СУ-24 вывезло ■ плиты, — 
вывел он . на ч;истом ■ листе,, 
— то обращайтесь в арбит
раж. А если кто-либо по.хи- 
тил их, то в органы м:Ли- 
ции».

А откуда работникам 
МСО знать, похитил кто 
плиты, или их «вывезло» 
СУ-24, если этого не смогла 
выяснить даже прокурату
ра?

Не понравился, надо ска
зать, работникам МСО от
вет. • Они пожаловались 
прокурору следственного от
дела областной прокуратуры 
В. Бурову. Тот потребовал 
объяснения у асиновского 
прокурора. Сел ГО. Мацке
вич снова, за стол. Из-под 
пера его посыпались сгрг>ч- 
ки, блещущие не только 
глубоким знанием законов, 
но и ярким бюрократиче
ским острословием:

«Если привлекать к от
ветственности строительное 
управление № 24, то, во- 
первых, не хватит Oinepa- 
тивных работников' (в СУ-24 
работает больше тысячи че
ловек). Во-вторых, в нашем 
городе строить будет неко
му. В-тре1!ьих, по советским

законам предприятия не мо
гут быть подозреваемыми и 
привлекаться к уголовной 
ответственности»,

Вероятно, в областной 
прокуратуре со смеху пока
тывались. ' читая. Нбдобное 
объяснение. Эпистол.чр- 
ная канитель продолжа
лась. Когда приложе
ние достигло 1 0  листов, 
словно по взмаху волшеб
ной палочки, слова «похи
щены» смягчили СЛ031.МИ 
«в,заимообразно ' переданы 
СУ-24». Опять ломали голо
ву работники МСО: кто пе
редавал? Йере)зыли все сто
лы — никаких документов 
о передаче плит не обнару
жили. Обратились к бывше
му председателю МСО 
К. Нахтигалову. Тот вспом
нил: да, спрашивали у чего 
как-то Н. Озеров и началь
ник СУ-24 П. Воро’нов:

— Можешь дать плит 
штук двенадцать?

Поскольку вывезти в то 
время плиты МСО все рав
но не могла, ответил, что 
может дать «в долг» при 
условии если п{^едстази-.,
тель СУ-24 приедет в МСО 
и оформит документы по 
в'сем правилам. Но никто не 
приехал.

Ну, хорошо. Двенадцать 
плит взяты «вЗаимообраз- 
но». А где остальные? Этот 
вопрос Аоиновская прокура
тура оставила без ответа.
' — Уж кто-кто, а област- 

ная-то инстанция заинте
ресуется, —надеялись стро
ители. — Даст делу новый 
ход.

И вот в начале нынеш
него года прокурор следст

венного отдела областной 
прокуратуры В. Пинегин 
прислал письмо. Вскрыли 
его работники МСО и... в 
нем действительно обнару
жили нечто новенькое:

«...Вам необходимо обра
титься. в арбитраж р взы
скании су.ммы с желе’зной 
дороги, которая доЯжца но- 
сти ответственность за со
хранность перевозимого гру
за».

Вот те на! Вот это разоб^ 
рались! Стоило ли посы.чать 
■ради этого в Томск мате- 
•риал дела с приложение.м на 
13 (!) листах;, если в перо 
даже, не заглянули. Да, не 

. заглянули. Иначе не напи
сали бы такого. Ведь в ма
териале ясно говорится, что 
груз*был принят у железной 
дороги экспедитором МСО. 
Не было выставлено охра
ны—за это, правильно, кто- 
то из работников МСО дол
жен понести ответствен
ность. Но при чем тут же
лезная дорога?

...Невесело председателю 
Первомайской МСО А. Шел- 
коБНИкову. Перестал писать 
ему письма прокурор
ГО( Мацкевич с тех пор, как 
уехал на новое место рабо
ты — в прокуратуру Том
ского района. Новый же 
прокурор Асиновского paiio- 
на Н. Голубев и вовсе ни 
строки не пишет.

А на балансе оргаинза- 
ции третий год висят пять
десят железобетонных плит. 
Стоят эти плиты больших 
денег — две с поло1Вичой 
тысячи. Таких денег на ве
тер не бросают.

А. ПЯТНИЦЫН.

Т Е А Т Р
15 д ек а б р я  — утром  и ве- 

чером  — « В ар ш ав ская  мело
дия» .

Н ачало  сп ек та к ле й  — в 
12 час. и в 19 час .' 30 мин.

15 декабря
Зал лектория 

КОНЦЕРТ
заслуженной аргиеткн 

РСФСР, лауреата Государ
ственной премии профессо
ра

Татьяны Николаевой
с симфоническим оркест

ром филармонии.
Дирижер — Игорь Кова

лев.
В программе — Чайков

ский. Рахманинов.
Начало—в 8  часов вече

ра.
Билеты продаются.

КИНО
в КИНОТЕАТРАХ:

имени М. ГОРЬКОГО
15 д екаб р я . Больш ой зал  — 

«Золоты е серьги» (две серии)
— 9. 11-35, 14-10, 16-45,

19-20, 21-55. Ф ильм  для в зр о с 
лы х.

М алы й" зал — «Р азб уд и те  Му- 
х^'ка» 9 10-45. 12-30, 14-15,
16, 17-45 19-15, 21.

Зал  кин охро н ики  — «Д м ит
рий Ш о стако в и ч » , «М осков
ский  м еж дународны й  Киноф е
сти в аль»  — 9-30, 12-05, 14-40,
17- 15, 22-25. «О кно , о ткр ы тое
в м ир», « В и зи т А , Н. Ко сы ги н а  
в И ран», «Сорок ш аго в» , « К аж 
ды й  д ен ь»  — 10-45, 13-20,
15-55, 18-30. К и н о ф ести в ал ь
«Для вас , стр о и те ли !» : «А вто
м ати зац и я в стр о и те ль ств е » , 
«Блоки  на конвейере», «Сете
вой гр аф и к  в ' строительном  
п роизводстве» . Новости стр о и 
те л ьств а»  № 4 — 19-50. «Если  
ты  с тр о и те ль» , «Новое в круп- 
нопанел1эИРм дом остроении», 
«О рганизация тр у д а  при y t t-  
ройстве кровель из р ул о н н ы х 
м атери алов» , «Новости строи
те л ьств а»  № 3 — 31-05.

16 д екаб р я . Больш ой зал — 
«О ш ибка рези ден та»  (две с е 
рии) — 9-30, 12-30, 15-30, 18-30, 
21-30.

М алый зал — «О ш ибка ре
зид ен та»  (две серии) — 9, 12, 
15̂ . 18, 21.

Зал кин о хр о н ики  — «Вечное 
движ ен ие» — 9-30, 12-25, 15-20,
18- 15. «Э н ер гети ка  Стран ы  Со
ветов», « В и зи т  Н. В . Подгорно

го в Ф и н лян д и ю » , «М осков
ски й  меж ду{«ародный кин оф е
сти в аль»  — 11-05, 14, 16-55,
19.50. Ф е сти в ал ь  стр о и те ль
н ы х  ф и льм ов : « А р хи те кту р а
ЭКСПО-67», «Новое в стр о и тель
стве  Л ен и н гр ад а» , «Волш ебная 
^ т ь »  — 21-10, 22-15.

«ОКТЯБРЬ»
15 д ек а б р я . Голубой зал —

«Золоты е серьги» (две серии) 
— 9-25, 11-50, 14-15, 16-40,
19-05, 21-30, Ф ильм  для в зр о с 
лы х.

Зелен ы й  зал — \«Разбудите 
М ухи на» — 10-25, 12-20, 14-15, 
16-10, 18-05, 20. 21-55. Для д е
тей  — Сборник м у л ьти п л и к а 
ц и о н н ы х ф ильм ов» — 9-10.

16 д ек аб р я . Голубой зал —
«О ш ибка резидента»  (две се 
рии) —' 9. 11-35, 14-10, 16<г45,
19-20, 21-55. ^

Зелены й  зал — «О ш ибка ре
зид ен та»  — 11-05, 13-40, 16-15,
18- 50, 21-25. Для детей  — «Ма
лен ький  беглец» — 9-15.

имени И. ЧЕРНЫХ
15 д ек а б р я  Больш ой зал —

«Годен к нестроевой» — 9-20, 
11, 12-40, 14-20 16, 17-40,
19- 20, 21, 22-30.

М алый зал — «Золоты е 
серьги»  (две серии) — 10-10. 
13-10, 16, 18-40, 21-20. Ф ильм
для взрослы х .

16 д ек аб р я . Больш ой зал .--г-
«О ш ибка резидента» (две се 
рии) — 9-40, 12-20 15, 17-40,
20- 20.

М алый зал — «Тени над 
Нотр-Дам» (две серии) — 9-50.
13- 20, 16-50, 20-20. ■

«ПИОНЕР»
15 д екаб р я . Для детей  —

«И ностранка» — 9, 10-55, 12-50,
14- 45, 16-40. Для взр о с лы х  —
«С и р таки »  — 18-35, 20-20,
22-05.

16 д екаб р я . Для детей  —
«М атч-реванш » — 9, 10-20,
11-40, 13, 14-20. 15-40, 17. Для 
в зр о слы х  — «Золоты е серьги» 
(две серии) — 18-20, 21-05.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ
В О С К Р Е С Е Н Ь Е , 15 декабря
17.00. Вам, м алы ш и! Ф ильмы  

«В ареж ка» , «Р аз. два, д р у ж 
но!», «П етуш ок Гок и х и тр ы е 
м ы ш ки». 17.30. Л ау р еаты  Го
су д а р ств ен н ы х  прем ий  СССР. 
С ергей  З алы ги н . Р ом ан  «Соле
н а я  падь». 18.10. Э кран — 
ш кольни кам . Ф ильм  «П усть 
светит» . «С ильны е, см ел ы е 
ловкие» . 19.40. К 100-летиго со 
дн я рож д ен и я В. И. Л енина. 
Ф ильм  «К анун О ктября». 19;55. 
К ин ови ктори н а. 20.45. «О в р е 
м ени и о себе». (По книге 
М арш ала С оветского Сою за 
К. А. М ерецкова «На с^хужбе 
народу»). 21.00. Х удож ествен
н ы й  ф и льм  «Б егство  в б ез
м олвие». 22.15. «М олодые голо
са». Поет В иктор Вуячич.

1 а б ! я ш а а в а ш 9 а я в 1 ш а в я 1 я я а 1 № н л я 1 1 в 1 в в 1 в ! ш ш в 0 ^ @ а а ш в я 1 1 яв я вн вя вян няв яяв ан яяа ява ян нв нян вн яяа яяя вяя я

ш щ ш т т т ш

ШШ

НА С Н И М КЕ : доктор* С. Н . Федоров (в центре) с помощ никами во время операции введения 
гл а з  кер ато п р о теза . Ф о то  В . М алы ш ева и Б . М уси хи н а .

У с п е х и  о т е ч е с т в е н н о й  м е д и ц и н ы

СМЕННЫЙ ОБЪЕКТИВ В ГЛАЗУ
Гр уп п а  со тр уд н и ко в  проблемной оф тальм ологической  

лаборатории М осковского  м едицинского  сто м атологического  
и н Ь ти ту та  под руководством  доктор а  м еди ц ин ски х н а у к  С вя
то слав а  Н иколаевича Ф едорова усп еш н о  тр у д и тся  над созда
нием и с к у с с тв е н н ы х  протезов о тд е льн ы х  частей  гл а за . 5то  
пом огает хи р ур гам -о ф тальм о ло гам  во сстан ав ли в ать  у тр ач е н 
ное в р е зу л ьта те  р а зли ч н ы х  заболеваний зрение . И скусны м  
образом обработанны е м ин иатю рн ы е пластм ассовы е д е та л ь ки , 
в став л ен н ы е  в тк а н и  гл а за , возвращ аю т зрение , к ак  правило , 
на 00, 90, 100 процентов даж е в том случ ае , если положение 
больного сч и тал о сь  ранее безнадеж ны м .

Только  в ны неш нем  году в глазном  отделении М осковской 
городской  больницы  № 50 сотрудн и кам и  лаборатории прове
дено 10 операц ий , во время ко то р ы х  бы ла произведена за 
мена повреж денной роговой оболочки п ластм ассовы м и  про
тезам и  (т а к  н азы ваем ы м и  нератопр отезам и ). П ротезы  различ
н ы х  к о н стр укц и й  взялй  на себя ф ун кц и ю  пораженной рогови
цы , а иногда и х р у с та л и к а .

Ч еты р е из э т и х  операций проведены в Советском  Союзе 
впервы е. С у ть  и х  заклю ч ае тся  в зам ене м утной  и измен;енной 
роговой оболочки п ластм ассо вы м  протезом со сменной опти
кой. П ротез в этом  сл уч ае  со сто и т из д в у х  частей  — опорной 
и ц ентр альной  о п тич еской , ввинчиваю щ ейся в резьбу опоры 
при помощ и спец и ального  клю ча. Э та  ко н стр укц и я  позволяет 
в случ ае  необходимости в ы в и н ч и вать  о п ти ч ескую  ч а сть  из 
гл а за  и зам е н ять  ее новой, а та к ж е  о ткр ы в ае т х и р у р гу  сво
бодный д о ступ  к  повреж денны м частям  глаза .

Кроме то го , в лаборатории си стем ати ч ески  проводятся 
операции по зам ене пораж енного  х р у с та л и к а  и скусствен н ы м  
из п л астм ас сы . '

Теп ер ь  п ро тезам и , вы полненны м и под руководством  докто
ра С . Ф едорова, с усп ехо м  зам ен яю тся  две' основны е прозрач
ные среды  человеческого  гл а за . Неосвоенной в этом  см ы сле 
о стае тся  ли ш ь  тр е ть я  ч а сть  его — стекловидное тело . Гр уп п а  
оф тальм ологов  лаборатории ' тр у д и тс я  сейчас над разработ
кой протезов и для той  части  гл а за . taHHM образом, со вре
менем тако й  све р хн е ж н ы й  человеческий  ор ган , к а к  гл а з , 
можно буд еть  «собирать»  и «р азб и р ать» , к ак  оптические ча
с ти  ф о то гр аф и ч еско го  ап п ар ата .

Т р уд  врачей лабор атор ии , осваи ваю щ их м и кр о о п ти ку , те с 
но св язан  с трудом  оптика-ин ж ен ер а , а такж е  и косм ето лога . 
П ротез почти незам етен . И цвет его со о тв е тств уе т е сте ств е н 
ному ц в е ту  здорового гл а за .
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Т а к  в ы гля д и т керато п ротез 
в разобранном виде. В в е р х у — 
опорная ч а сть , в середине — 
ц е н тр альн ая  о п ти ч еская
часть  и пластм ассовы й  клю ч 
с помощ ью  которого оп тич е
ск ая  часть  вви .ччивается ,з 
опору и вы ви н чи вается  из нее. 
Опора же укр е п л я е тся  в слоях 
роговицы . Разм ер  д и ам етр а 
ц ентр альной  “ оптической  ча
сти  — 3,5 м и ллим етра .

Фото Н. К опанева.

Объединенный ' межвузов
ский совет по присуждению 
ученых степеней по истори
ческим, филологическим, 
философским и юридиче
ским наукам при Томском 
ордена Трудового Красного 
Знамени государственном 
университете им. В. В. К.уй- 
бышева объявляет, что в 
четверг, 26 декабря, в 19 
час., в аудитории № 17 3-го 
учебного корпуса состоится 
ЗАЩИТА ДИССЕРТАЦИЙ,

п р ед с та в л ен н ы х  на СО.ПС- 
кани е у ч ен о й  ст еп ен и  кан
д и д а т а  и ст о р и ч еск и х  наук, 
Ю. Г. Антошиным на те.му: 
«Деятельность Западно-Си

бирской партийной органи
зации по строительству сов
хозов и усилению их роли в 
социалистическом преобра
зовании деревни в годы пер
вой пятилетки (1928 — 
1932 гг.)»; и А. И. Синицы, 
ным на тем у: «Партийное
руководство совхозами За
падной Сибири в годы семи
летки (1959—1965 гг.)»-

С диссертациями мо'жно 
.ознакомиться в научной биб
лиотеке ТГУ,

Томский политехнический 
институт .им. С. М. Кирова. 
объявляет, что 26 декабря, 
в 15 час., в аудитории 
№ .'228 1 0 -го корпуса
института, на заседании 
ученого совета при Томском 
полотехяическом инстит)уте; 
состоится

ЗАЩИТА ДИССЕРТАЦИИ,
представленной на соис- 

кание ученой степени кан
дидата тех1нических наук, 
Саблиным Н. И. на те иу: 
«Вопросы наден£ностн эк. - 
сплуатируемых ускорителей 
заряженных частиц».

С диссертацией можно оз
накомиться в читальном за
ле института.

ТОМСКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ 
УНИВЕРСИТЕТ 

им. В. В. Куйбышева 
ОБЪЯВЛЯЕТ,

что 26 д ек а б р я , в 16 часов , 
в 17-й а у д и т о р и и  (3-й у ч еб 
ны й к о р п у с  ТГУ), на з а с е д а 
нии о б ъ ед и н ен н о г о  м е ж в у -  
30BCKo.ro у ч ен о го  со в ет а  со
стои тся

ЗАЩИТА ДИССЕРТАЦИИ
на соискание ученой сте. 

пени кандидата философ, 
оких наук А. Я. Кряжевым 
на те.му: «Свободное время 
и улучшение культурного 
обслуживания населения».

С диссертацией можйо 
ознакомиться в научной биб
лиотеке университета.

Дирекция, партийное 
бюро и заводской коми
тет профсоюза от имени 
всего коллектива завода 
извещ'эют -о смерти глав
ного бухгалтера электро
лампового завода, члена 
КПСС

СТУПИНА 
Петра Антоновича,

последовавшей 14 декаб
ря / после продолжитель
ной и тяжелой болезни, и 
выражают глубокое собо
лезнование^ семье и родст
венникам покойного.

Ректорат и общест
венные организации Том
ского университета вы
ражают глубокое собо- 
-яезнование профессору 
кафедры метеорологии 
Тронову М. В- по поводу 
смерти его брата заслу
женного деятеля науки 
РСФСР, профессора 

ТРОНОВА
Бориса Владимировича,

последовавшей 13 де
кабря 1968 г. в г. Бар
науле.

Коллектив, партийная 
и профсоюзная органи
зации Томской транс
портной конторы связи 
с глубоким прискорбием. 

изв'ещают о смерти
АКИМОВА 

Якова Сазоновича,
последовавшей 13 де

кабря 1968 года после 
тяжелой болезни.

Вынос тела—в воскре
сенье, в 14 часов, из 
квартиры понойното'
(г. Томск, пер. Таджик
ский, 9, кв. 1).

К302973 Заказ № 3593

Т о м ск , ти п . Ns 2 «Краснов 
знам я» ,
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